

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad

Apartado de Correos 901

Para suscripciones, en la Librería de Papeo, 6, Llanos, 6

Los anuncios se reciben en la Administración que despacha hasta la madrugada

Número suelto. 5 céntimos

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 4 pts Provincias, trimestre... 5 pts

25 EJEMPLARES 60 CENTIMOS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas

La Libertad

NUESTRAS ENCUESTAS

¿Qué hacen las izquierdas?...

Habla Castrovido

Una opinión republicana, necesaria en esta encuesta, era la de D. Roberto Castrovido.

En busca de ella fuimos, y el viejo y consecuente luchador nos la ofreció con toda facilidad y muy sinceramente:

—Estoy cansado—nos dijo—de oír hablar de uniones liberales. Son siempre los mismos. Mucho hablar de concentraciones, de Gobiernos de espíritu liberal, de orientaciones de izquierda, y después, nada.

Y siguió así:

—¡Unión de liberales!... Muy bien para ellos. A mí me parecen tan malos los conservadores como los liberales... ¡Unión de liberales!... Pero, ¿para qué?... Porque si hacen una cosa medianamente, luego la estropean con cien cosas malas. El ejemplo de esto que le digo a usted lo dió Romanones. Romanones estuvo muy bien declarando que no gobernaría con Juntas de Defensa. Romanones estuvo muy bien enviando a Morote a Barcelona con el amplio espíritu liberal que le envié... Pero en seguida, en cambio, rectificó su conducta, comenzó a encarcelar obreros, hizo lo del «Manuel Calvo» y otras cosas inolvidables...

Pero hay mayores razones—dice el ilustre periodista—para que nosotros los republicanos no podamos creer en los liberales, concentrados o no. Entre esas razones está la de haber desaprovechado la ocasión de obtener el Poder cuando la crisis de Maura, dejando hacer a los conservadores su política, y lo que es peor, unos Presupuestos conservadores. Ellos—los liberales—si hubiesen tenido verdadero instinto político y suficiente civismo debieron de haber cargado con la dirección del país en aquella ocasión y haber confeccionado unos Presupuestos liberales. Perdieron un tiempo precioso. Dudo que ahora puedan volverlo a ganar.

—¿Cree usted en que Dato pueda gobernar después de Octubre?

—Creo que no; mucho más si las cosas sociales continúan en el estado actual, que es lógico que así continúen, y aun que se agraven... Pero de Dato y su Gobierno diré lo bastante con decir que suscribo en un todo la opinión que Indalecio Prieto dió en el «Nuevo Herald» a raíz de la formación del Gabinete que nos rige.

—Y ya que en junto desecha usted a los liberales, ¿qué nos dice usted de Melquiades Alvarez?

—Que creo que él sólo podría hacer una obra de gobierno en sentido liberal muy conveniente; pero que unido a los grupos liberales «históricos», fracasados ya todos ellos, será envuelto y arrollado en el fracaso general.

—Pero, ¿usted cree que Melquiades Alvarez tiene hombres para hacerse cargo del Poder?

—No. Y por eso veo que es muy difícil su situación. Porque si se une a los liberales fracasará, y si se queda solo se expone a no ser Gobierno nunca... Y aun siendo Gobierno, él solo, con sus amigos, necesitará tiempo para convencer a los republicanos de la bondad de su obra y a los socialistas de que colaborasen con él...

Esta es—terminó diciendo el Sr. Castrovido—la opinión de un republicano, no la de los republicanos en junto. Porque, por encima de mi opinión, está la opinión general de todos los jefes, que son los que en realidad han de definir nuestra actitud para ese momento de crisis y cambio de Gobierno, caso de que pueda llegar, en la fecha que LA LIBERTAD pronostica.

Después charlamos con el querido amigo de los sucesos del día, de los conflictos pendientes, y dimos por terminada nuestra visita, agradeciendo a Castrovido sus declaraciones, siempre interesantes.

El asesinato de los guardias civiles en Barcelona

Vista en el Consejo Supremo

A las nueve y media de la mañana de ayer se constituyó la Sala de Justicia del Consejo Supremo de Guerra y Marina, presidida por el capitán general marqués de Estella, y formada por el almirante Sr. Fernández de la Puente, general Sr. Aguado, consejeros togados Sres. Sáiz Pardo, Fernández Boiaños, Mille y Vignote, ponente este último, para fallar en última instancia la causa seguida por asesinato de los guardias civiles Francisco Gonzalo Martín y Marcelino Peromingo

Martín, en la calle de Córcega, de la ciudad de Barcelona, el 16 de Diciembre último. Asistió como fiscal el segundo teniente fiscal togado, auditor de división, D. Fernando Savall, y como relator el auditor de brigada Sr. Cabezas Piquer.

La vista comenzó por la lectura del apuntamiento, en el que se relata el hecho de autos en la forma ya conocida. De la autopsia se deduce que los guardias fueron muertos por la espalda con un instrumento contundente, sin aparecer señales de lucha.

Los agresores se llevaron los dos fusiles, el machete, un cargador y dos paquetes de cartuchos, que no han aparecido.

Elevada la causa a plenario, el Consejo de guerra, reunido en Barcelona, declaró la existencia de un delito consumado de agresión a la fuerza armada, condenando a la pena de muerte a José Alcaraz Aracil (a) «Chato», Federico Espi (a) «Federico», Vicente Sánchez Delcort (a) «Esberet», Rafael Climent, Miguel Mondragón (a) «Caña», Manuel Casas (a) «Lolo» y Francisco Biel (a) «Novil».

El dueño de la taberna donde se fraguó el asesinato, Luis Verdaguier Colomero, fué condenado como encubridor a veinte años de reclusión temporal, y absueltos fueron los procesados restantes, Manuel Rovira, Manuel Olivares y Pedro Roch.

El auditor se muestra conforme con el fallo, excepto en lo que se refiere a Verdaguier, a quien no considera como encubridor ni cómplice por falta de prueba.

Pide el fiscal del Supremo las mismas penas que el Consejo de guerra, excepto para Espi, a quien estima debe absolverse por falta de prueba, y para Verdaguier, que debe ser condenado a reclusión perpetua.

Terminada la lectura del apuntamiento, hablaron los defensores de los procesados.

El de Manuel Casas pide la absolución de su defendido, que obró bajo la amenaza de muerte del «Chato», y no tomó parte directa en la ejecución del crimen.

El de Sánchez Delcort pide asimismo la absolución para éste.

El del «Chato» alega que hay dos apodados de modo parecido, y que el se figura en los autos no intervino en el crimen.

El de Francisco Biel expone que su patrocinado no es culpable de los hechos que se le imputan, y que cayó al suelo de miedo al enterarse de que iban a matar a los guardias. El de Federico Espi sostiene que éste no es el «Federico» que intervino en el asesinato, y que el error se debe a una confusión de la Jefatura de Policía, que facilitó equivocadas las fichas.

El de Miguel Mondragón afirma que su defendido no tomó parte en el crimen, y que acompañó a los agresores ante las amenazas de éstos.

Asegura asimismo que tampoco es exacto que Mondragón recibiese dinero de nadie, y pide su absolución.

Los defensores de Rafael Climent y el tabernero Verdaguier niegan también que ambos sean culpables del delito que se les imputa, y piden la libre absolución de los dos procesados.

La vista continuará hoy.

De la Rusia roja

¿Triunfan los bolcheviks o los polacos?

Londres, 21.—Un comunicado militar de Varsovia anuncia que cuando los polacos declaran haber rechazado al enemigo y haber avanzado de nuevo veinte kilómetros, los bolcheviks dicen que sus tropas continúan persiguiendo al ejército polaco que va en retirada y que en la región de Kieff no hay nada importante que señalar.

Llegada del «Montserrat»

Cádiz, 2.—Ha fondeado en este puerto el vapor correo «Montserrat», procedente de los puertos de la Habana y Nueva York.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteiza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Répide, Augusto Barcia, Manuel Machado, Maximiliano Miñón, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Enderiz, Ricardo Marín, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortiz de Pinedo, Víctor Gabirondo, Heliodoro Fernández Evangelista y «Alfonso», ex redactores de El Liberal

Coplas del día

Sin pan

¡Sin pan está nuestra Villa, y así va a llegar Enero!... ¡Nos rige inútil pan-dilla!... ¡No hay quien bien toque el pan-dero!...

¡Bergamín no tiene idea!... ¡Grijalba no nos trae grano!... ¡Nadie halla la pan-acea, que nos saque del pan-tano!...

Al pueblo, que de ira estalla, nadie con justicia mira... ¡La Ley es una pan-talla que cubre la pan-tomima!...

El patrono aprovechado se relame en esta danza... y no falta pan-taguado que está llenando la pan-za.

El alcalde es el castizo mayor que hay en Villa... ¡Así tenga un pan-adizo, Limpias, en la pan-torrilla!

En épocas tan macabras (cual veis por mi rima y rípio), no hay pan más que en las palabras que tienen pan al principio.

El pueblo, que hoy se mantiene con pan duro en migajones, es un pan-filo, que tiene mal puestos los pan-talones...

Mas si, al fin, se desespera de hambre, un día, la Nación, ¡pin... pan!..., habrá lucha fiera y el pueblo será pan-tera y alguien irá al pan-teón.

LUIS DE TAPIA

La exportación de frutas

Almería, 21.—En el Circulo Mercantil se han reunido los representantes de las Cámaras de Comercio y Agrícola de la provincia, de las Asociaciones obreras, del Circulo Mercantil y Agentes para cambiar impresiones sobre el gravamen que va a sufrir la exportación de frutas por derecho de transportes. La situación es difícil. Se acordó celebrar el domingo una asamblea en el Circulo Mercantil para aprobar una exposición que se enviará al ministro de Hacienda.

La insurrección en Irlanda

La situación es inquietante.—En el puerto de Dublín se niegan a la descarga.—El presidente de la República irlandesa

Londres, 21.—La situación en Irlanda continúa causando una gran ansiedad en los Centros políticos. Durante el Consejo de Gabinete que se ha celebrado esta mañana, y al que asistieron casi todos los ministros, incluso el de Negocios Extranjeros, se ha examinado la situación en sus menores detalles. Sir John Taylor, agregado al subsecretario para Irlanda, ha llegado a Londres en misión es-

pecial. Sin embargo, continúan los ataques contra los puestos de Policía y los servicios postales. Y en todas partes de Irlanda han ocurrido los ataques acostumbrados.

En Londonderry, un grupo importante de partidarios unionistas ha registrado diferentes casas ocupadas por partidarios nacionalistas. Los habitantes recibieron orden de abandonar sus casas, y después de salir, el mobiliario ha sido saqueado y arrojado a la calle.

En Dublín, los «dockers» y los mecánicos empleados en las grúas se han negado a la descarga. Un barco inglés, el «Anna Dorette», llegado anoche al puerto de Dublín, llevando a bordo material militar y automóviles, no ha podido ser descargado. Se ha pedido ayuda a los operarios militares de Dublín. Los «dockers» han declarado que no se opondrán a que la descarga se haga por soldados; pero que continuarán haciendo una resistencia pasiva.

Las últimas noticias anuncian la llegada a Irlanda de Devalera, presidente de la República irlandesa, reconocido por los «sim-feyners», el cual se encontraba en América.

Tembor de tierra en España

Toledo, 21.—Los aparatos de este Observatorio han registrado un terremoto ocurrido anoche, a las diecisiete horas, cuatro minutos y treinta y cinco segundos, cuya distancia epicentral se encuentra a 207 kilómetros; es decir, que el temblor ha sido dentro de España.

El nuevo Gobierno italiano

París, 21.—El «Matin» publica un telegrama de Roma, según el cual es muy verosímil que el nuevo Gobierno sea constituido hoy.

El «Messaggero» da como cierto que el Ministerio quede formado en la siguiente forma: Presidencia, Sr. Nitti; Negocios Extranjeros, Sr. Scialoja; Guerra, Sr. Bonomi; Marina, Sr. Scelchi Tesoro; Sr. Schantzer; Hacienda, Sr. Alessio; Justicia, Sr. Fera; Obras públicas, Sr. Denara; Agricultura, Sr. Bettini; Instrucción pública, Sr. Torre; Territorios reconquistados, Sr. Micheli; Industria, señor Ferraris.

RIVALIDADES AMOROSAS

Un hermano muerto y otro gravemente herido

Málaga, 21.—En Fuengirola sostenían relaciones amorosas desde hace pocos días Miguel Martín y María Levin.

Un pretendiente de ésta llamado José Palacio Machuca, al enterarse de las relaciones de María, fué a casa de ella, donde se encontraba el novio, y lo desafió. Salieron los dos jóvenes y José Palacio mató de un tiro a su rival más afortunado.

Un hermano del muerto, Antonio Martín, hirió al asesino de su hermano, con el que sostuvo un largo tiroteo, resultando también él gravísimamente herido.

El Parlamento alemán

Nuen, 21.—La Asamblea Nacional, la primera desde la Revolución, ha sido clausurada hoy viernes, por la tarde. Su mandato durará hasta que se reuna el nuevo Parlamento. El presidente de la Asamblea leyó un Manifiesto del presidente Ebert, en el cual éste elogia la labor realizada por el Parlamento. El documento expone a todos a aplicar las armas espirituales solamente en la próxima lucha electoral.

El canciller nacional, pronunciando el discurso de clausura, hizo resaltar la indisolubilidad de la unión alemana, abogando por la unificación de la propiedad nacional y de las fuentes de ingresos tributarios, los medios de transportes, etc.

Antes de terminar la sesión, el presidente de la Cámara expresó la esperanza de no verse obligado, por acontecimientos extraordinarios, a reunir de nuevo al Parlamento.

ESPAÑA FRENTE A LOS MERCADERES

El dinero que se nos llevan

Somos una colonia industrial

No está España libre de la intervención financiera extranjera. Los mejores negocios industriales, los que constituyen el nervio de la independencia de un país, se hallan en poder de capitalistas/extranjeros.

Existen regiones, como la catalana, cuyos grandes negocios están contratados, dirigidos y explotados por la técnica y el capital extranjeros. Así, los negocios de explotación de aguas potables, gas y electricidad y tranvías, principalmente, viven en manos de los extranjeros. La mayoría del capital accionario de los ferrocarriles españoles está en poder de grupos financieros franceses, que desde París dirigen y fiscalizan nuestra política ferroviaria y aun la política financiera general de España. Las minas mejores de España, Riotinto, Peñarroya, la Real Asturiana, Tharsis, en poder de extranjeros están. Un ilustre estadístico francés, M. Neymarch, evaluaba, antes de la guerra, en 4.500 millones de francos el capital extranjero invertido en negocios españoles; M. Marvaud, en un estudio semejante, lo calculaba en cuatro mil millones de francos.

Cifras alarmantes

Aunque en el período de la guerra se ha repatriado una gran parte de este capital al amparo de la ley de Alba, especialmente obligaciones de ferrocarriles y también títulos del exterior, por motivos diversos, el capital extranjero que está invertido en los grandes negocios españoles no es inferior a 2.500 millones de pesetas. Los capitales liquidados en 1918 para tributar por el impuesto de Timbre ascienden a 1.287.950.277 pesetas. Esta es una cifra positiva, real, que representa títulos de los grandes negocios, que están en poder de extranjeros. Pero a esta cifra-base falta sumar 360 millones del 4 por 100 exterior estampillado, acciones y obligaciones de ferrocarriles y de otras Sociedades, que domiciliadas en España y teniendo la consideración de Sociedades españolas, son, de hecho, por su capital y su técnica, extranjeras. Luego la cifra real de los capitales extranjeros invertidos hoy en negocios españoles se aproxima a la de 2.500 millones de pesetas que hemos indicado.

Una misión financiera

Estando, pues, intervenidos nuestros mejores negocios y fiscalizada nuestra política económica e industrial por el capital extranjero, en la proporción que aquellas cifras representan, ¿cuál era y es la misión de los financieros españoles? Si de algo podía servirnos el enriquecimiento colectivo que los balances de los Bancos representan, había de ser para rescatar toda esta gran riqueza que disfrutaban los extranjeros, explotando nuestros mejores negocios.

Nunca se habría trabajado con más eficacia por la independencia de nuestra patria que rescatando los capitales invertidos en los ferrocarriles, en los tranvías, en los suministros de electricidad, en los de gas y en las minas.

Un pueblo no goza de plena soberanía mientras no tiene en sus manos todos los elementos de los transportes y de la producción del subsuelo. Nosotros los tenemos en poder de extranjeros.

Lo que debió hacerse

¿Se comprende ahora que los cheques sobre el extranjero, comprados inconscientemente, podían y debían tener una inversión más patriótica y más lucrativa que la que, drendolos definitivamente, se les quiere dar? Era y es misión de los financieros, que, por azar de la fortuna, se encuentran monopolizando el ahorro colectivo de la nación, dirigir su labor hacia estos dos fines: primero, rescatar valores de negocios españoles que están todavía en poder de extranjeros; segundo, crear organismos comerciales, domiciliados en los países extranjeros, para fomentar el intercambio de productos y amparar y auxiliar nuestro comercio.

Con la primera medida habríanse nacionalizado nuestros grandes negocios, haciéndose independiente nuestra Banca y nuestra Economía; con la segunda, se habría creado una serie de organismos técnicos, financieros y comerciales que habrían sido excelentes cooperadores de nuestra expansión mercantil.

Las dos expansiones

Nosotros creemos que España debe organizar su expansión mercantil, para obtener todos los beneficios del comercio de los productos en que goza de un monopolio natural; pero consideramos peligrosa, muy peligrosa, la expansión financiera que se realiza. La expansión mercantil representa circulación constante de productos, colocación de productos en el extranjero, y con ella, colocación de trabajo nacional; la expansión financiera representa inversión de capitales en negocios exóticos, que producen trabajo y riqueza para otro país.

En caso de guerra, en una expansión mercantil, se paraliza el tráfico, pero no se pierden los capitales; en una expansión financiera, se corren grandes peligros de perderse todo el capital.

NO HAY PAN; PERO HAY ANTICIPO

La huelga, que nos deja sin comer, no es, en su origen, sino falta de harinas a precio que haga posible mantener el que tiene el pan.

Y esto lo habría remediado el Estado aplicando a las diferencias la cantidad de pesetas

51.315.857,29

que en Noviembre iba ya regalada a las Empresas que gozan del anticipo para que se pudiesen publicar periódicos que nadie lee.

Unos días en Barcelona

El nacionalismo, el regionalismo y el catalanismo son problemas epidémicos. Propagandas insidiosas. El pueblo catalán comprende que su suerte está unida a la de España

Se ha explicado ya muchas veces; pero considero preciso explicarlo brevemente una vez más, para que quien no lo sepa lo aprenda, y quien lo haya olvidado lo recuerde.

Lo que en Madrid se llama globalmente catalanismo, tiene tres tendencias distintas y perfectamente matizadas. Unos pretenden amputar a Cataluña, tal y como la Geografía actual la delimita, sin la zona catalana de Aragón ni la de Valencia, del mapa de España y formar una región independiente, bajo la jefatura de Cambó, de Puig y Cadafalch o de algún obispo inominado, pues quienes piensan de esta manera suelen ser bastante arrimados a la Iglesia.

Otros acarician un sueño algo internacionalista y aspiran a formar una nacionalidad genuinamente catalana, con las cuatro provincias como base, y con las ramificaciones de la raza catalana extendidas en las demás comarcas españolas y francesas. Si en Rusia hubiera catalanes tratarían también de incorporarlos, o al menos les brindarían un protectorado dulce y paternal. Constituida de este modo la nacionalidad, se le daría una Constitución plena de libertades, si bien en su territorio quedaría prohibido en absoluto cantar «Els segadors»; se consagrarían templos al Sol y a la Luna en las montañas del Tibidabo y el Canigó, y los forjadores del nuevo Estado habrían de inquirir hasta encontrar una dinastía de reyes pastores, que se acompañarían en sus solemnidades de la flauta del dios Pan y que supieran determinar el que para su pueblo todos los días fuesen días de fiesta, porque no creen que el trabajo sea maldición divina, sino deleite espiritual y serafico gratísimo para el sistema nervioso.

Por último, los más influidos por España, por la España liberal que les visó alguna vez, mientras la España negra que hoy cuecega escapularios del cuello de los guardias civiles y marcha con el Corazón de Jesús el tarján y la retorta de algodón, dormía en las cuevas de San Patricio, estos catalanes, indudablemente más espirituales y más cultos, aspiran a la autonomía subordinada al principio de federación, que brillantemente formuló y explicó Pi y Margall, el catalán más grande del siglo XIX.

El ansia de autonomía razonable y discreta la siente plenamente, comprensivamente, la región entera. Su inteligencia clara y su instinto bien orientado le hacen comprender que entre catalanes, castellanos, andaluces y vascos no hay diferencias fundamentales de raza; quedan muy lejos ya los aborígenes; y la unidad nacional no fue en España un capricho político de reyes o caudillos ni el efecto de una manía de grandezas, sino una imposición del medio y del momento, que sustancialmente no han cambiado. Y, además, hoy todos los hombres razonables comprenden que se ha realizado la profecía de Víctor Hugo: «Los pueblos pasarán por el nacionalismo para llegar al racismo». Ya hemos llegado, y si algo faltaba que a ello decididamente nos empujara, ahí está, todavía humeante, el rescolido de la gran guerra mundial.

El partido autonomista catalán pudiera ser un gran partido si alguien, no descalificado por la virtualidad de su propia obra o de su propia historia, se propusiera organizarlo.

Los otros dos partidos llamados autonomistas no pasan de ser expresiones literarias o bibliográficas; carecen de masas; sólo tienen un estado mayor que sabe cultivar la astucia de unir a sus propagandas, artificiosas y circunstanciales, defensas de intereses materiales. Los pocos que al estado mayor siguen, lo siguen sin convencimiento, vacíos de ideal, dispuestos a desertar si se viesen en la víspera del triunfo.

Uno de los separatistas más conspicuos y alborotadores me decía, en un momento de ingenuidad: «Cuando triunfemos será un problema para nosotros la recluta de guardias que mantengan el orden, porque a los nuestros, a los catalanes, les gusta más ganar un jornal o vivir de un trabajo libre que pasarse la vida debajo de un casco o de un tricorne y abrazados a un fusil». Confesaba, pues, mi amigo que siempre necesitarán de España, al menos para que les saque las castañas del fuego.

Son, pues, los problemas planteados por estas doctrinas políticas meramente epidémicos. Quien los vea sin miopías, presbicias ni daltonismos, los verá como plataformas para encumbrar personajes únicamente.

A los catalanes sensatos, y hay muchos, no se les oculta que una red de aduanas les ahogaría, y así concretan su aspiración a un poco de independencia, la que cabe dentro de una autonomía bien implantada.

Para captarse las voluntades simples y las inteligencias rudimentarias emplean los jerifaltes del catalanismo y del nacionalismo un argumento que no han asimilado los arabastres; pero que ha hecho gran fortuna en las hospederías baratas, en los «cadabres» y en los «supertangos»: «Parece mentira que una ciudad tan grande y tan bella como Barcelona no pueda derribar un muro, ni plantar un árbol, ni edificar una casa, ni hacer la mejora más insignificante sin permiso de Madrid».

Parece mentira y es mentira, señores y señoras de todo mi afecto, que Madrid lo único que hace es mandar algún gobernadorzuelo beduno, y de ello no es tan culpable como vosotros, que lo recibís, y como vuestros tahures y vuestros celestinos, que lo enriquecen. Pero aun cuando éste fuera el mal, por completo la autonomía concebida por Pi puede remediarlo.

Así contesté al argumento que hoy está de moda en Barcelona; demostré con algunas cifras y con el recuerdo de algunas leyes cómo el Estado central ha contribuido a la prosperidad de Cataluña, y asínterom siempre más interocutores, comprendiendo, sin duda, que su suerte está unida a la de España, y que mejor que los jerifaltes de estas anacanas extravagancias enfocó este problema de geografía política el baturro de su copia:

Como celtas de algarata son Castilla y Cataluña, y Aragón, que está en el medio, el fudo que las unida.
E. BARRIOBERO Y HERRAN

Los atropellos de ayer

En el paseo de Chapí, un automóvil del servicio de transportes atropelló a un hombre de unos cuarenta años, que fue asistido en la Casa de socorro de Palacio y trasladado luego al hospital de la Princesa.

Presentaba el paciente heridas graves y la fractura de cinco costillas.

Como no había comprobado el conocimiento ni llevaba documentos para su identificación, el jagado de guardia, que se personó en la citada Casa de socorro, no pudo tomar declaración ni saber su nombre y domicilio.

Al pasar por la calle de Herminio el tranvía «Argenteo» número 19, chocó con gran violencia con el automóvil 1.540, matrícula de Madrid, propiedad de D. José López Álvarez.

Un joven llamado Rafael Muñoz, que iba en el estribo de la plataforma posterior del tranvía, cayó al suelo por la fuerza del choque, resultando con la fractura del fémur derecho.

Fue asistido en la Casa de socorro del distrito y trasladado luego a su domicilio.

Uno de los vehículos sufrió grandes desperfectos.

Por el automóvil número 302, de la matrícula de San Sebastián, propiedad del conde de Artaza, fue atropellada en la calle de Bravo Murillo la niña de siete años María Luisa García Rodríguez, domiciliada en la calle de Hernani, núm. 31.

Trasladada a la Casa de socorro de la górrita de Ruiz Jiménez, los médicos de guardia en el benéfico establecimiento calificaron de graves las lesiones.

Quedó detenido el conductor del automóvil, Domingo San Román Gómez.

La Semana Francesa

Los medallistas franceses

Ayer mañana inauguró el rey, con asistencia del ministro de Instrucción pública, el director general de Bellas Artes y otras autoridades, la Exposición de los medallistas franceses.

Esta interesantísima Exposición ha sido organizada por el director del Museo de Arte Moderno, Sr. Bonillaur.

En las dos salas de que consta la instalación, decoradas previamente con soberbios tapices de Palacio, hay unos 1.300 ejemplares interesantísimos, entre los cuales figuran muchos y muy curiosos relacionados con la guerra europea y otras alusiones a la reciente paz concertada.

Los principales expositores son la Sociedad de Bellas Artes de París, la Sociedad de Grabadores de Medallas de París, la Sociedad de Amigos de la Medalla, la Administración Francesa de la Moneda y la Medalla y el rey D. Alfonso XIII.

Los trabajos de ayer

En la Cámara de Comercio se reunió la Sección primera (Cuestiones económicas), para discutir la ponencia del marqués de Valero de Palma, puesta en consonancia con la del delegado francés M. Marvaut.

Se acordó proponer a los Gobiernos francés y español un Tratado de trabajo internacional, semejante al francoitaliano, especialmente en los puntos relativos a las Cajas de Ahorro, recluta clandestina de obreros y Comités de patronos particulares, y a que se consideren las huelgas como exclusivamente profesionales, salvo en los casos en que, debidamente justificados los motivos, se puedan apreciar como de índole política, para de este modo salvar la crítica situación que se encuentra el obrero extranjero.

Después, M. Fourcade habló de las leyes relativas a las Sociedades particulares en los respectivos países.

La Sección segunda se reunió en el Centro de Estudios Históricos.

Se discutieron y aprobaron diversas ponencias, entre ellas una propuesta por la delegación de estudiantes, encaminada al envío a

El ejemplo de Francia
Así ha sucedido ahora en Francia. En 1912, el escritor francés que firma «Lysis» decía que la política financiera de la Banca francesa, drenando todo el ahorro francés a Rusia y a los Balcanes, sería la ruina de los rentistas; y, en efecto, a pesar de la victoria, Francia ha perdido los 35 mil millones de francos que tenía colocados a interés en Rusia, Turquía y países balcánicos. ¿Qué sucedería a España, que carece de fuerzas militares para hacer respetar los derechos de nuestros ciudadanos, en un caso semejante?

La emigración de capitales representa, además, sustracción de recursos para las necesidades del comercio, de la agricultura y de la industria patrios, y sustracción de valores a la tributación del Estado. Colocando los capitales españoles en valores extranjeros, como pretende realizar el Trust bancario, van a autrarse negocios extranjeros, a crear instrumentos de trabajo y de riqueza en el extranjero, mientras aquí son indispensables estos recursos para organizar nuestra Economía.

Lo que decía «Lysis»

Podemos repetir las censuras que «Lysis», en 1912, dirigiera a la Banca francesa, porque los casos son ahora semejantes. Decía «Lysis» estas palabras en «L'Humanité»: «Es un escándalo, es una vergüenza nacional que se permita a algunas Sociedades financieras, que son Empresas exclusivamente privadas, drenar en sus cajas todo el ahorro de nuestras ciudades y de nuestros campos y entregarlo a países extranjeros, que, con nuestro ahorro, pueden construir un «village» moderno de puertos, canales, ferrocarriles, mientras que en nuestro país no se ejecuta ninguna obra, ningún trabajo público importante. Dejar que estas Sociedades financieras acumulen en sus cajas miles de millones, que pertenecen al público, sin imponer las ninguna obligación y sin someterles a un control, es un acto de pusilanimidad criminal de parte de los hombres que ocupan el Poder. Ni el Banco de Francia ni las Compañías de seguros, que son deudoras de dinero nacional, son libres para emplear este dinero como les plazca; ¿por qué han deerlo las Sociedades de crédito privadas, que lo retienen libremente al extranjero?»

Estas palabras, que en 1912 se dirigían a la actuación financiera de las Sociedades francesas, podemos aplicarlas exactamente ahora a los Trust y consorcios de Banca española. Ellos son los fomentadores de la emigración de capitales. Ellos son los que piden al ministro de Hacienda que les permita suscribir en España obligaciones de las ferrocarriles franceses, mientras aquí niegan un apoyo a las emisiones de obligaciones de las Compañías españolas para reconstruir la red ferroviaria o para ampliar la misérrima red de secundarias.

¿Qué hace el Gobierno?

La gravedad de la presente situación financiera no es oculta al Gobierno, y muy especialmente al ministro de Hacienda. El Estado español ha de hacer un empréstito mínimo de mil millones de pesetas; nuestra red de ferrocarriles debe colocarse en condiciones para responder al mayor tráfico posible; nuestra industria ha de organizarse para competir en su día con la extranjera; la agricultura ha de modernizarse y fortalecerse, por la política de irrigación y la de repoblación forestal, tantas veces ofrecidas. Para todo ello se necesitan cuantiosos capitales.

¿Puede el ministro de Hacienda cruzarse de brazos ante la sangría constante que las combinaciones financieras españolas representan? ¿Puede el ministro de Hacienda contentarse que sucida ahora aquí lo que en 1912 en Francia, que la Banca, y a la cabeza de ella el Banco de España, conceda, por unos u otros arbitrios, consorcios créditos a países extranjeros en forma de aceptaciones, que elevan la cifra de la circulación fiduciaria, limitando hacia otros pueblos todo el ahorro nacional que aquí es indispensable para emprender la reconstrucción de nuestro «village» industrial y económico?

La hora de las resoluciones energéticas para la defensa de los intereses colectivos ha llegado. La impasibilidad, la falta de sensibilidad, el exceso de contemplación para hombres y cosas que no la merecen, provocará la ruina del mercado financiero de España, el aplazamiento indefinido de la reconstrucción nacional y la emigración en masa de obreros que carecerán aquí de trabajo y de medios para vivir.

El Gobierno tiene la palabra.

DANIEL RÍU

El presupuesto austriaco

Un importante robo

Viena, 21.—La Asamblea nacional ha votado el Presupuesto de la República.

El periódico «Linz» da cuenta de un robo de piedras preciosas, valoradas en un millón de coronas, realizado en la iglesia de Mompsee.

Las estocadas de Varellito

¡Vaya un lle!

Zaragoza, 21.—Constituyen una nota de actualidad los incidentes que ocurren a la Empresa de la plaza de toros para formar la combinación de las corridas.

Se supo que no venía Sánchez Mejías, y entonces el Sr. Villa pensó en Varellito para sustituirle, y así se anunció. Pero hoy se ha recibido un telegrama del apoderado de Varellito pidiendo trece mil pesetas por torear las dos corridas, además de torear las corridas que le convengan en las fiestas del Pilar a 7.000 pesetas cada una.

Villa no ha aceptado, descartando a Varellito y telegraphando al empresario Sr. Salguero, quien contestó ofreciendo a Varellito las dos corridas y tres en el Pilar a 6.000 pesetas. Caso de no aceptar esto, quedarán solos Belmonte y Chicuelo.

Mientras Villa gestionaba la contrata de otro diestro, recibió un telegrama del apoderado de Varellito diciéndole que éste, contratado directamente por Salguero, está para Zaragoza, cosa inútil, puesto que, apremiado el tiempo, Villita tenía ultimado el cartel con toros de Albasrabada, para Belmonte, Belmonte y Chicuelo la primera tarde, y Murube, para Belmonte, Dominguez y Chicuelo, la segunda.

Ultimado el cartel recibió Villa un telegrama de Varellito diciéndole que salía para torear el sábado y el domingo. No se sabe lo que ocurrirá.

La Empresa ha puesto en las esquinas unos carteles comunicando al público las prestaciones de Varellito.

Los teatros

COMEDIA

«El», por Román Coolus y M. Hennequin

Nunca falta un roto para un descosido, ni un público de buena fe y mejor digestivo para un «vaudeville», más o menos grotesco.

A no ser por eso, no se tomaría nadie el trabajo de traspasarnos las «bennequinadas» de última hora, suponiendo que ésta sea una de las últimas producciones del insigne comedogógrafo francés que se ha hartado—y nos ha hartado—de graciosísimas ocurrencias teatrales.

No es, con todo, de las más banales la elegida por el Sr. López del Toro, en prueba de su buen gusto, estrenada anoche en «La Comedia». Tiene la obra, sobre la guerra y el buen humor de su lugar, su «chispas» de psicología amorosa, que en tiempos de paz nos parecería amablemente sutil.

Lo que no veo es el motivo para trasladar la acción de la obra al real sitio de Amajuz. Para españolizarla, no hacía falta eso. Más bien convendría traducir bien el francés, sin necesidad de localizar tanto.

Pero, en fin; estos pequeños excesos no quitan su mérito a la obra ni a la adaptación, ni fueron parte a enfriar el gusto con que el público aplaudió el conjunto, y muy particularmente la labor exquisita de interpretación que hicieron las señoritas Carbone y Redondo, la señora Alfa y el Sr. Bonafé, graciosísimo, como siempre.

M. MACHADO

NOVEDADES

Estreno de «El secreto de la Cibele», disperso mitológico de los Sres. Vela, Calvo y J. M. Palacios con música del maestro Francisco Alonso

He aquí un zapatero remendón y un aprendiz del tirapizé que se lanzan desde Madrid—desde Madrid al Cielo!—al Olimpo en el carro de la diosa.

En el Típi de Baco, primero, y en las Fraguas de Vulcano, después, discurren ante los ojos admirados de los castizos toda una serie de tipos celestiales, muy ligeritos de ropa y rodados de un aparato verdaderamente olímpico: las Musas en mescolanza con las niñas ingenuas, que lo enseñan todo; los forjadores de las flechas del Amor en contraste con los fieros bolcheviques, que todo lo arrasan... Y, como final, regreso de la Cibele y de los remendones a la corte, donde caen en medio de la Puerta del Sol, trayéndose a Júpiter por delante, para pasarlo con el gajo de nuestras chulonas, la pupila de nuestros políticos y los chistes y colmos de todo el mundo.

El público de Novedades rió y aplaudió estrozosamente, haciendo repetir la mayor parte de los números de música, agradables y ligeritos, y celebrando, lo mismo que los chistes, la labor del escenógrafo y la del sastre.

La Lacalle y la López Martínez, como para comérselas en sus variados papeles. Los demás intérpretes, como para hacernos olvidar también la falta de pan...

J. M. PALACIOS

LATINA

«El 5.005», sainete lírico de Guillermo Perin Tomey y del maestro Roig

Al igual que en Novedades, la obra estrenada anoche en el teatro de García Ibáñez fue un triunfo. El capicúa de que se trata es ni más ni menos que el número de un guardia municipal—¿che usted guardias!—, alrededor del cual gira toda la acción, a ratos risueña y en algunos momentos sentimental, de unos amorfos. La música, pegadiza. La interpretación, sin grandes honores. Los autores salieron al palco escénico varias veces. El «5.005» llevará a la Latina mucha gente por muchos días.

Amén.

FUENCARRAL

Début de Emilio Portes

En el popular teatro de la calle de Fuencarral ha reaparecido la compañía que dirige el concienzudo y estudioso primer actor Emilio Portes, presentándose con «Don Alvaro o la fuerza del sino».

Portes, que ya en la temporada que hizo en los primeros meses del invierno en el mismo teatro, obtuvo un grande éxito, fue saludado anoche con grandes aplausos, que también fueron para Elvira Pacheco y Menandro Carmona.

El teatro de Fuencarral volverá a llenarse en las funciones de la temporada que se prepara.

Al examinar una i tola

En la Casa de Socorro del Hospital fué asistido Ernesto Romaguera de una herida de arma de fuego en el lado izquierdo del vientre, que se produjo, según declaración del herido, al examinar una pistola en su domicilio, Prianavera, 14.

Francis de grupos escolares con sus profesores, con objeto de estudiar allí cursos congresales.

En la Cámara de Comercio se reunieron numerosos elementos mercantiles francoespañoles, cubriendo impresiones y tomando diversas acuerdos para llegar a una inteligencia entre ambos países y conseguir un comercio.

Reunión en Estado

En uno de los patios del ministerio de Estado se celebró anoche el banquete con que el ministro, señor marqués de Léizaola, obsequió a los delegados franceses.

El patio estaba adornado con reposterías y profusión de flores y plantas.

Los comensales eran, además del marqués de Léizaola, el Sr. Ordoño, ministro de Fomento; el conde de Peña Rábano, subsecretario de Instrucción pública; el conde de Saint Alaire, embajador de Francia; todo el personal de la Embajada y el comité de Francia; los delegados franceses Sr. Imbart de la Tour, Sr. Dutilleul, Widor, Thamin, Cavallier, Hamcourt, Laffont, Martinencel, Moreau, Bismard, Fourcade, Ciro, Alinh, Ferra, Laffont, Lemouss, De Gosse, Blavaud, Keller y Ory y los señores pertenecientes al Comité español en Madrid: duque de Alba, Pérez Caballero, marqués de Portago, Altamira (don R.), Menéndez Pidal, Cortezo, Castro, Benllaur, Aznar (D. Manuel), Pedregal, Bretón, De Baza, marqués de Valdeiglesias, Benasté, el subsecretario de Estado, D. Emilio de Palacios; el primer introductor de embajadores, conde de Velle; el secretario particular del rey, D. Emilio María de Torres, y el jefe del Gabinete diplomático, Sr. García Conde.

Al terminar se condecoraron entre los comensales franceses de afecto, que exteriorizaban los buenos propósitos de llegar a cordiales relaciones.

Para hoy

A las once de la mañana, colocación de la primera piedra de la «Villa Velázquez», en terrenos de la Moncloa.

A la una y media, banquete en el Ritz.

A las seis y media, conferencia en el Ateneo, disertando M. D'Hannocourt sobre «L'Invention du sonneur».

A las diez de la noche, concierto en el Real con el siguiente programa:

Primera parte

1. «La fiesta del Francés», C. Debussy.—2. «Favos», coro y orquesta, Faure.—3. «Dafnis y Cloeos», coro y orquesta, M. Ravel.

Segunda parte

4. «Sinfonía en g-moll» (primera vez), coro y orquesta, M. Widor.

Tercera parte

5. «La demoiselle Elise», Mme. Greffé, madame Desclée y coro de señoritas, C. Debussy.—«Aperitivo de brujos», Dukas.

CONFERENCIAS

EN EL ATENEO

Anoche dió una conferencia en el Ateneo el comandante de Infantería D. Manuel Martínez de Sotillo, sobre la cooperación general condecorada de los funcionarios de España.

Aseguró que esta cooperación no sólo benefició a la clase media, que, por formada en su mayoría por funcionarios, está oprimida entre las clases pudientes y proletarias, sino a España entera.

Después de oírse algunas de las causas que hasta encaucado la vida, manifestó que el aumento de sueldos no resolverá el problema de las subsistencias.

Mientras no haya nuevos elementos de riqueza que gravar no habrá de conseguirse nada con el aumento de salarios.

Lo primero que hay que hacer es intensificar la producción.

No cree que el comercio resuelva el problema, puesto que los precios de los artículos obedecen a la ineluctable ley de la oferta y la demanda.

Por ejemplo, en el algodón no se crea que el uso de las algarrugas haya de resolver nada, pues es una prenda ésta incómoda, que no sirve para tiempos de agua y frío, sin contar con que la Humedad tiende a mejorar.

Como iniciador de la Asociación que en Burgos se ha constituido para fomentar la cooperación de funcionarios de España, dió lección a sus bases.

En éstas se establece, entre otras cosas, que la residencia central se halle en Madrid.

De los catejos estadísticos que el conferenciante lleva hechos desde 1911 a la fecha, resulta que en los artículos de comer el precio ha aumentado en un 102 por 100; en los de vestir, en un 250, y en los alquileres de viviendas, en un 40 por 100.

Explicó la misión de la oficina central de oferta y demanda que ha de establecerse en Madrid, diciendo que será a modo de central telefónica, que pondrá en comunicación a cada Cooperativa provincial con los centros productores.

La entidad de Cooperación económica de funcionarios de España aspira también a dar facilidades para la enseñanza de los hijos de aquellos empleados que vivan en lugares donde no haya centros docentes capaces para ellos.

Podrán pertenecer a esta entidad todos los empleados del Estado, civiles y militares, Municipios, Diputaciones y clero.

Anunció que en breve ha de establecerse en Madrid una Asamblea para aprobar los estatutos, y abogó por que todo cooperador examine sus estatutos para lograr la desaparición del acaparador y el intermediario, pues entre el medio más eficaz de abaratar la vida.

Dijo que hay por ahí muchas tiendas que se llaman Cooperativas; pero no lo son, puesto que responden a una finalidad de lucro, que no debe existir en la verdadera Cooperativa.

La conferencia fué muy aplaudida.

Cuentistas extranjeros Borrado de la lista

El buque continúa velozmente la travesía. Mañana estaremos a la vista de Terranova, si la niebla no dispone lo contrario. Ahora nos envuelve, y cada tres minutos la sirena, con un largo gemido de bajo profundo, hace vibrar todo el casco del barco como vibra un violín bajo el arco del ejecutante.

Hace calor. Los aromas que se desprenden de una veintena de mujeres perfuman el ambiente. Unas ríen, otras bostezan enseñando los blancos dientes; algunas ríen los chistes de algún compañero de viaje que pretende vivir una corta novela.

En cubierta, junto a la proa, los emigrantes se apinan unos contra otros, como rebalos bajo la lluvia. Desde que abandonaron Europa sus ropas se hallan empapadas por la humedad del agua salada que hay en el ambiente.

Hay entre ellos unas jóvenes bonitas. Otras sentadas sobre ruedas de cuerdas, con la cabeza apoyada en las manos, sueñan con el novio, que no ha podido o no ha querido embarcar.

No siempre pueden entenderse. Sus lenguas respectivas son aún más extrañas que sus patrias. ¿Qué importa! Todos ellos pertenecen a ese vasto país sin fronteras que se llama el Imperio del Dolor.

Un grupo habla en el entrepuente. ¿Por qué aquel emigrante joven de triste aspecto contempla, fija la vista y con extraña mirada, el horizonte, limitado por la niebla?

—¡Pobre loco!—le dicen las voces que salen del fondo de los mares. ¿Qué vas a buscar tú tan lejos? ¿Como si la felicidad pudiera ser posible para ti, ni aun en apartada tierra, donde serán ininteligibles las palabras cuando pidas un pedazo de pan, y donde nadie se tomará el trabajo de cavar la fosa para tu cadáver, desconocido de todos?

No sale de su alma una sola voz que contradiga lo que las olas le dicen al llamarle. Si en aquel momento un rayo de sol hubiese roto tu bruma, quizás el pobre emigrante hubiese deseado vivir. Pero todo era allí oscuridad, negro, glacial, desolador. Parecía que el sol se había apagado para siempre, y que aquellos lamentos lígubros, imponentes, y que la sirena se repetían hasta el fin del mundo.

El emigrante obedeció a la voz del abismo. Franqueó el obstáculo que le separaba de lo que él creía la nada. Su cuerpo se sumergió; apareció después detrás del barco, que navegaba a la velocidad de los treinta mil caballos de su máquina.

Entonces salió de todos los pechos el grito que jamás olvida el que llegó a oírlo una vez: ¡Hombre al agua! De popa lanzaron un cabo, y que cayó a poca distancia del desgraciado, y que pudo éste coger; pero se negó a haberlo, con un gesto parecido al del convidado ya harto a quien invitan a repetir... Y cayó el telón de bruma, dando fin al drama.

No obstante, paró la hélice repentinamente; el barco retrocedió. En el salón palidieron algunos rostros.

—Dios mío, ¿Qué pasa? ¿Un abordaje? —No, señora; un accidente individual. Alguien que ha caído al agua.

—¿Cielos! ¿Un pasajero? —No; un emigrante.

En el lenguaje de a bordo el emigrante no es un pasajero. La gente se tranquilizó algo. Todos los hombres abandonaron el salón. Las mujeres

que no tenían miedo a acurrirse les hubieran.

—¿Podrán salvar a ese desdichado? Se lanzó un bote al agua, los remos se hundieron en las aguas turbintas y la pesca del despojo humano dió comienzo. Para que pudiese dar resultado en medio de aquella espesa niebla que todo lo envolvía hubiese sido preciso uno de esos milagros que suele hacer Dios de vez en cuando. Pero esta vez no lo hizo.

Durante una hora el bote se pasó con peligro de naufragar—simple cumplido hecho al muerto, si se me permite la frase—. Al menos fué así llorado por algunos hermosos ojos, cosa que seguramente nunca pudo soñar.

Las poleas izaron otra vez el bote. —Un vaso de vino más a los tripulantes del bote. Y ustedes, señores, al salón otra vez, que se les va a enfriar el té. El sobrecargo está sentado frente a su mesa de trabajo. Busca un nombre en la lista de los emigrantes para borrarlo.

LEÓN DE TINSEAU

Los conflictos sociales en el Extranjero

La vuelta al trabajo en Francia París, 21.—El Consejo Nacional Confederado ha acordado esta mañana la vuelta al trabajo por 66 votos contra 11, 15 abstenciones y 12 ausentes.

El trabajo se reanuda el sábado próximo. La moción votada en pro de la reanudación del trabajo es considerada, no como una satisfacción, sino como una confesión pública de las preocupaciones confederales.

La anunciada presentación de un proyecto de reorganización de los transportes por vía férrea, que se elabora exclusivamente de acuerdo con las Compañías interesadas, establece, sin embargo, que las reivindicaciones tan valerosamente defendidas por los ferroviarios y las organizaciones obreras que componen el «cartel» responde a una necesidad vital e imperiosa para nuestro país.

Un complot comunista en París París, 21.—Ocupándose del descubierto complot comunista, el «Matin» calcula en 60.000 el número de adheridos a la Agrupación francesa de la Tercera Internacional y al partido comunista.

Por otra parte, se deduce de la lectura de una carta de M. Monatte, director de «La Vie des Ouvriers» y miembro de la Internacional comunista rusa, que la nacionalización de ciertas grandes Empresas no era otra cosa sino el pretexto destinado a encubrir un verdadero movimiento revolucionario.

Lucha entre los mineros y la Policía París, 21.—Telegrafían de Charlestown a la «Chicago Tribune» que han sido muertas nueve personas durante una verdadera batalla empeñada entre fuerzas de Policía y sus mineros.

Fué el Sindicato minero el que fomentó la actitud levantisca en éstos y quien organizó su resistencia.

Entre los muertos figuran siete agentes de Policía y dos mineros. Los heridos son numerosos en ambos bandos.

El alcalde de Charlestown, que había intervenido para intentar que el tiroteo cesara, resultó gravemente herido.

Han sido enviadas fuerzas del Ejército al centro minero para restablecer el orden.

Cuerpos de Seguridad y Guardia civil

Los reales órdenes

En favor de las viudas y huérfanos de dichos Cuerpos se han dictado las siguientes reales órdenes:

Artículo 1.º Adquirirán derecho a pensión las viudas y huérfanos, los varones hasta la mayoría de edad y las hembras hasta que tomen estado, de los funcionarios de la Policía gubernativa, en sus dos Cuerpos de Vigilancia y Seguridad, que faltaren por muerte causada en actos del servicio o con ocasión de éstos, o a consecuencia, comprobada, de heridas recibidas en los mismos actos.

Art. 2.º El derecho a pensión se adquirirá cualquiera que sea el tiempo de servicios prestados por el causante.

Art. 3.º La pensión será igual al sueldo íntegro que percibiera el causante. La real orden referente a la Guardia civil dice como sigue:

Artículo único. Para los efectos de pensión a que se refiere la ley de 29 de Junio de 1918, se considerarán como fallecidos en acción de guerra o de resultados de heridas recibidas en ella, las clases e individuos de la Guardia civil que fallezcan violentamente en actos del servicio de armas o por heridas recibidas durante él, y en su consecuencia dejarán a sus familias, en concepto de pensión, el sueldo entero que percibiesen al ocurrir el hecho.

Los exportadores de aceite

Entrega de una instancia

Una Comisión de exportadores de aceite, presidida por el senador señor marqués de Cabra, y a la que acompañaban los diputados Sres. Fanjul, Escobar, García Guíjarro y Torres Roldán, visitó ayer al ministro de Fomento, entregándole una instancia en la que se pide la revisión de los expedientes rechazados y reducidos en el último concurso para la exportación de aceite, por estimar que en el examen se ha sufrido errores gravísimos.

En la citada instancia se protesta también de que por real orden comunicada se haya resultado un concurso aliebro por medio de otra real orden publicada en la «Gaceta», sin explicar ni justificar a los interesados los fundamentos por que se les reduce o rechaza su petición, mientras que sin explicación posible se han admitido como condiciones de concurso de concursantes, a los que particularmente se les indicarán los requisitos que deben llenar sus peticiones para que sean admitidas definitivamente.

CRONICA La eterna torpeza

Se habla, en los momentos en que las poblaciones principales de España carecen de pan, de alimentos, de vestidos y aun de medicamentos, de la libertad de fabricación. Por asegurar esa supuesta independencia del industrial y del fabricante han llegado las autoridades a encontrarse incapaces de acción ante los más pavorosos conflictos. En rigor, tratándose de artículos de primera necesidad, esa libertad no puede existir, porque la necesidad vicia en su origen todo contrato. Es esta una consecuencia indeclinable de la transformación de la vida en los tiempos modernos.

Todavía, en pueblos apartados de toda senda de comunicación, de escaso vecindario y de sociedad primitiva, quedan reminiscencias de lo que fué en tiempos no remotos la industria. Cada familia sembraba, cosechaba, molía y amasaba para sí. En toda vivienda había un arado, como había una arca guardadora de la recolección y una tabla para llevar los bledos al horno. De igual manera se sembraba y recolectaba el lino y el cáñamo, se hilaba en la ruca y se tejía y se blanqueaba. Apenas había necesidad que no fuera atendida por la misma familia misma, y cuando era menester trasladarse de un punto a otro, cada grupo disponía de sus acémilas y sus carromatos. La autoridad que hubiera pretendido fijar límites a esta industria elemental y rudimentaria habría cometido un atentado intolerable a la libertad.

Pero la invención de las máquinas ha transformado el Universo. Se ha comprendido que la división del trabajo puede facilitar todas las tareas y multiplicar la producción de un modo imprevisto. Un Tolstol que amasa su pan, se cose su calzado y, además, hace filosofía y literatura, es absolutamente imposible, como lo es, dentro de la indagación, un Aristóteles que eche los fundamentos de veinticuatro ciencias. Las necesidades materiales e intelectuales exigen la especialización, y la agrupación de millones de individuos en una ciudad requiere la creación de grandes industrias, en que pocas personas atiendan a todas en cada género de necesidades.

A cambio de innumerables ventajas ha surgido un grave peligro: toda la población está a merced de unos cuantos hombres que pueden privarla, en un momento dado, de lo más necesario. ¿Cómo habitar empujados de la libertad de la industria? El Estado tiene el deber de asegurar a todos la subsistencia y de ponerlos a salvo de la codicia, de la torpeza o de la irracundia de los encargados de realizar estas funciones primordiales.

Parece, pues, seguirse de aquí que el abastecimiento de los artículos de primera necesidad es función de uno o de todos; pero nunca de algunos. Es al Municipio y no al gremio al que toca asegurar a todos los habitantes de un pueblo los alimentos de que no pueden prescindir. Buscar dentro del gremio la solución a estos problemas es supeditar lo general a lo particular, el interés de todos al de algunos, para tener que concluir, después de pasar por terribles conflictos, que no caben sino dos términos en cuanto afecta a las subsistencias: municipalización y socialización.

Tal vez haya sido mejor para los hombres la vida aldeana de familia, en que cada cual se bastaba a sí mismo, o en que, rudimentaria la industria, podía ser sustituida, en momento de apuro, por los consumidores mismos. Pero no nos es dado volver a esas beatitudes parasitarias. Necesitamos que alguien nos suministre la luz y que no nos deje, a un tiempo, a todos a oscuras. Hemos menester combustible, puesto que la leña no está a nuestro alcance fácil y rápido, y no es cosa de que, simultáneamente, se apaguen todos los hogares por acaparamiento, por interrupción de tráfico o por huelga. No podemos cocer nuestro pan, y es preciso evitar que, en un solo día, deje de fabricarse y pasen hambre los que trabajan y los que no pueden hacerlo por dolencia o ancianidad.

Por eso, instintivamente, el pueblo, cuando llega un conflicto de subsistencias, clama contra las autoridades legítimas. A ellas toca cumplir con el deber primero de ayudar a las divinidades en la tarea de darnos el pan nuestro de cada día. Si no hay trigo, a ellas toca sembrarlo o buscarlo; si no hay harina, procurársela; si una fábrica no reúne condiciones, cerrarla, y si los fabricantes o los braceros se niegan a fabricar, sustituirlos. Lo que no puede hacer es echar la culpa a los particularistas, ni cruzarse de brazos, ni dejar pasar años sin resolver conflictos que pudieran acarrear las más dolorosas consecuencias.

Pero aquí, cuando llegan los momentos de angustia, vitoreamos a las autoridades y nos injuriamos los unos a los otros, y claro es que el conflicto se empeora, cuando no se hace crónico. Sin embargo, es a la colectividad y a su representación social a la que cumple resolver el problema. Y ese problema, solucionado en los cuarteles, en los manicomios y hasta en algunos grandes hoteles, debe resolverse el Municipio, de acuerdo con el Estado, si fuese preciso. Debe fabricar el u organi-

zar convenientemente la fabricación colectiva.

Todo esto parece muy lógico. Por lo mismo tardará mucho en ser aceptado. Y entre tanto, los más optimistas nos vemos obligados a cada momento a exclamar con resignada melancolía: —¡Qué gran cosa sería la civilización si tuviéramos que comer!

ANTONIO ZOZAYA

LA POLITICA

Consejo de ministros

Esta tarde, a las cinco y media, se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

Dada la gravedad de las actuales circunstancias en Madrid y en diversas provincias, el Consejo revestirá importancia por las resoluciones que en él pueden adoptarse.

Parece que se tomará un acuerdo definitivo en relación con los detenidos gubernativamente en las cárceles de Barcelona y Valencia.

El gobierno civil de Barcelona

Según ayer se dijo en algunos centros, en un plazo muy inmediato cesará en el cargo de gobernador civil de Barcelona el Sr. Maestre Laborde.

Este ha reiterado la dimisión que tenía presentada, y el Gobierno ha resultado admitirla. Para sustituir al Sr. Maestre Laborde se citan dos o tres nombres.

Visitas al Sr. Dato

En la Presidencia celebró ayer por la tarde una larga conferencia con el Sr. Dato el ex ministro regionalista Sr. Cambó.

Visitó también al jefe del Gobierno una Comisión de senadores y diputados por Asturias, para tratar del abastecimiento de trigo a aquella región.

Asistió a esta entrevista el Sr. Rodríguez Viguri, comisario de Abastecimientos.

El director de Seguridad

Se volvió a afirmar ayer insistentemente que el director general de Seguridad, señor Torres Almunia, ha presentado la dimisión de su cargo con carácter irrevocable.

Se dijo también que le será admitida.

Las plantillas de Hacienda

Ha visitado al ministro de Hacienda una Comisión de funcionarios del Cuerpo de Administración, formada por los Sres. España, Riestra, Ruiz Crespo y Ruiz (D. José), Delegación de Madrid del Comité de Barcelona, para rogarle que se implante con urgencia la plantilla del personal y, naturalmente, con el mismo criterio que han sido adoptadas las de todos los departamentos ministeriales.

Trataron también los comisionados del estricto cumplimiento de la ley de Presupuestos. El Sr. Domínguez Pascual ofreció a los comisionados activar los asuntos objeto de la visita.

El director de Administración local

Está definitivamente acordado el nombramiento de D. José Luna Pérez para el cargo de director general de Administración local.

El ferrocarril de Gallur

Ayer se firmaron los libramientos para el abono de aumentos de sueldos por el Estado a los ferroviarios de Gallur, esperándose que con ello quede terminada la huelga.

LOS SPORTS

Tiro de pichón

Ha terminado la tirada del campeonato de España, quedando vencedor el conde de Campo Rey, que demostró ser un gran tirador, matando 18 de los 20 pichones.

Para los demás premios entraron todos a tirar, siendo divididos entre el rey, marqués de Scaia y marqués de Villavieja.

Disputáronse luego la copa Maceda (un pichón, «handicap»), tomando parte en dicho premio los tiradores. Ganó la copa el señor Martínez Mora, magnífico tirador que lleva ganados dos premios en las tiradas de esta primavera.

Madrid Ciclo Sport.—Carrera de preparación

Mañana domingo, a las siete y media, se dará la salida, en el paseo de Rosales, a los corredores que han de tomar parte en la prueba de 100 kilómetros Madrid-Escorial-Madrid.

Los inscriptos hasta la fecha son los siguientes:

Demetrio X. Gregorio de la Osa, Enrique P., Francisco Colsá, Federico Sagarrio, Eufemio Morán, Pedro Lucas, Facundo Alvarez, Pedro Gómez, Rafael Fernández, Valentín López, Salvador García, Lorenzo Alcester, Ramón Valentín, Bienvenido Torres, Luis Torres, Feliciano Gómez, Francisco Todá y Juan Antonio Varela.

Esta interesante prueba ha de servir de preparación para la gran carrera Madrid-Guadarrama-Navacerrada-Madrid, que ha de llevarse a cabo el domingo, 6 de Junio, organizada también por la infatigable Sociedad Madrid Ciclo Sport.

Reto aceptado.—Salvador Almería y José Teixido, «Kamaloiff», boxeadora en Madrid

Salvador Almería, ese simpático «sportman» para quien no tienen secretos la lucha grecorromana, el «ju-jitsu», el atletismo, el arte de picar toros y el claustró (no hay que olvidar que Almería ha sido fraile), lanzó hace unos tres meses un reto al boxeador catalán José Teixido, «Kamaloiff», por considerar que este púgil de la Rambla de Canalejas no tiene derecho a usar el título de campeón español de boxeo.

Y como Teixido, en vista de que el reto le ha sido reiterado, lo acepta, el día 2 de Junio puede celebrarse el encuentro en el Frontón, apostándose Almería 1.000 pesetas con destino a la Beneficencia.

La lucha será—si «Kamaloiff» da su conformidad—con guantes de cuatro onzas y hasta que uno de los contendientes quede fuera de combate.

La huelga de Peñarroya

Signe el conflicto

Publicamos a continuación la primera correspondencia de nuestro redactor Rafael Hernández, a quien hace días enviamos a Peñarroya.

Sincera y lealmente el informará a nuestros lectores de lo que allí ocurre. Al insertar su primera carta, hacemos ya observar dos hechos incontrastables.

Es el primero: que el optimismo del ministro de la Gobernación, declarando terminada la huelga, carece por completo de fundamento. El segundo: que LA LIBERTAD no tiene más señor que el público, y que con esta hoja diaria no rezan ni rezarán jamás ciertas malignas oraciones, encaminadas a señalar concomitancias entre algunas poderosas Compañías y una parte de la Penas.

En Córdoba.—El gobernador y la huelga.—Otras noticias.—Camino de Peñarroya.—Los trenes de la muerte.—En Bézmez

Los preparativos de la feria absorben la atención de Córdoba. En el parque se construyen casetas, se ultiman los toldos en el Gran Capitán y en todas partes se habla de la feria, del daño que ha de causarle la muerte de Galito, a quien sustituirá Chicuelo, y de la huelga que han anunciado los dependientes de comercio para los días en que la ciudad de los califas celebra sus fiestas.

Los periódicos publican un telegrama de Madrid dando cuenta de que el ministro de la Gobernación ha manifestado que estaba terminada la huelga de Peñarroya. Las gentes ponen a la noticia el mismo comentario: «¡Signe el gobernador empeñado en que no haya huelga!»

—¿Pero hay huelga?—preguntaba yo. Y esta pregunta le hice al gobernador, quien me aseguró que la normalidad reinaba en toda la cuenca minera, que apenas faltaban al trabajo tres o cuatro centenares de obreros; que la producción de las minas era la corriente y que la huelga había terminado por cansancio de los obreros, que no habían recibido socorros y carecían de dirección y medios de resistencia.

La suerte me depaó un amigo, persona que posee un cortijo en la Sierra, cerca de la cuenca minera, que me dió más concretas noticias. —No haga caso de lo que le ha dicho el gobernador y vaya a Bézmez, a Pueblo Nuevo y a Peñarroya—me dijo—, y usted verá si hay huelga. Ahora hay en la cuenca más de 8.000 obreros parados y pasan de 3.000 los que se han ido a otros pueblos a trabajar en las labores del campo.

Es verdad que casi no han recibido socorros; pero es que todos los encargados de repartirlos fueron detenidos y deportados. A los obreros se les ha sitiado por hambre. No sé quién vencerá; pero la lucha sigue, y a cada momento la situación es más violenta, y pudiera ser que el gobernador tuviera que arrepentirse de sus optimismos...

Por esperar a unos viajeros salimos en el tren de la Sierra con quince minutos de retraso. Era el tren correo, porque en Córdoba me habían advertido que sólo en ese tren hiciera el viaje, por ser el único que tiene alguna garantía, no marchas, no de estrellarse. A todos los trenes que circulan por esa línea les llaman en los pueblos vecinos «los trenes de la muerte».

Dos máquinas arrastraban lentamente el convoy por las vertientes de la serranía, espléndida de naranjos, carrascas y pinares. —Ahora llegamos a los Pradillos—me dicen los viajeros. Y me cuentan detalles de la última catástrofe, en la que el mixto de Bézmez, por la inutilidad de sus frenos anticuados, se deslizó vertiginosamente durante más de diez kilómetros, para ir a estrellarse contra la entrada de un túnel, sobre una cortadura de más de cien metros de profundidad.

Entramos en el túnel. Todos los viajeros han callado. Una señora reza...

Pasamos al fin el sitio peligroso, y a las dos horas llegamos a Bézmez, primera etapa de mi visita.

Al cruzar las calles del pueblo, camino de la fonda, vemos grupos de obreros que hablan sin gritos y sin risas; las tabernas están vacías; todo el pueblo tiene aspecto de tristeza, y allí, en las afueras, se ven las chimeneas enormes de los pozos y de las fábricas sin el penacho de humo, que es como la bandera del trabajo.

—Continúa la huelga?—es lo primero que preguntamos. —Sí, señor—nos responden—; sigue y no sabemos hasta cuándo. La Compañía no quiere ni siquiera tratar con nosotros, que no pedíamos nada imposible. Un pequeño aumento de jornal, porque no podíamos vivir, y la Compañía, que ha ganado y que gana muchos millones de pesetas, y que vende su carbón más caro que Puenteollano y que Asturias, nada nos quiere conceder, ni siquiera el trato de personas. Y todos son a ayudarla, porque es poderosa, porque tiene influencia con los Gobiernos, porque es la que manda más que las autoridades y más que nadie.

Y el viejo que estas cosas me estaba diciendo echó a andar calle arriba, sin despedirse, sin esperar siquiera a que yo le diera las gracias, acaso porque vió aparecer por una esquina a una pareja de la Guardia civil, que luego, al cruzarse conmigo y darnme las buenas tardes, me miró con extrañeza y hasta me pareció observar que tenía el deseo de preguntarme por qué estaba yo allí y qué es lo que iba a hacer en Bézmez.

RAFAEL HERNANDEZ

Bézmez, 20 Mayo 1920.

MADRID SIN PAN

NUEVAS Y GRAVES COMPLICACIONES

Las substancias y los problemas sociales.—Por solidaridad con los panaderos, inician la huelga los dependientes de Comercio. Incidentes, manifestaciones y cierre de tiendas.—Declaraciones del Gobierno.—En el Ayuntamiento.—Otros informes.—En Barcelona se declara la huelga general.—Béa en estado de guerra.—Repercusión de los conflictos en Valencia y otros puntos

Por la mañana

La sensación que daba Madrid ayer en las primeras horas de la mañana era de encontrarse en estado de guerra.

En efecto; desde primera hora se encontraban en la calle, ocupando los lugares estratégicos, todas las fuerzas de la Guardia civil, Seguridad y Vigilancia de que disponían las autoridades.

Las «colas»

Era verdaderamente deplorable el aspecto de Madrid en la madrugada de ayer.

Desde las dos de la madrugada, «colas» de cuatrocientos y quinientas personas, acurrucadas en las aceras, a la puerta de las tabaonas, sufrían los rigores del frío que se sentía, aguardando horas y horas que se les facilitase pan.

En algunas de estas «colas» las muchachas, para hacer frente a la desagradable temperatura, jugaban al corro o a otros juegos de movimiento, y en otras se encendieron grandes hogueras para calentarse.

A las siete de la mañana se facilitó pan a los afortunados que ocupaban los primeros puestos de las «colas», y los restantes quedaron esperando nuevas hornadas.

El aspecto de Madrid, sobre todo en algunos barrios populares, era deprimente y triste, pues la mayoría de los comercios, tiendas y cafés, aparecían cerrados, como si se temieran graves acontecimientos.

Flotaba en la atmósfera un ambiente de desasosiego y de miedo, que se reflejaba en todo. Cualquier ruido, cualquier grito, cualquier incidente, provocaban entre los transeúntes carreras y sobresaltos, que no estaban justificados entonces.

Los dependientes en huelga.—Cierre

De conformidad con los acuerdos adoptados la noche anterior en la asamblea de la Casa del Pueblo, muchos de los dependientes de comestibles no acudieron a los comercios, dedicando desde las ocho de la mañana a recorrer los establecimientos, especialmente los que son accionistas de la fábrica «La Fortuna» o expenden sus artículos, obligándoles a cerrar y apedreando las lunas de los escaparates en las tiendas cuyos dueños se resistían al cierre.

La Guardia civil estuvo toda la mañana disolviendo estos grupos, los cuales no tardaban en rehacerse y continuar sus protestas. Fueron practicadas algunas detenciones.

Reunión en la Casa del Pueblo

A las siete y media de la mañana celebraron los panaderos y los demás obreros del ramo de alimentación una reunión, que fue extraordinariamente numerosa, en la Casa del Pueblo.

Tuvo por objeto dar cuenta a todos del resultado de la gestión realizada por el gobernador para solucionar la huelga, mediante el ofrecimiento de que serían admitidos todos los obreros de «La Fortuna», menos siete, que la Compañía se niega a aceptar.

Como los panaderos exigen que se admita a todos, se negaron a transigir y terminaron la huelga.

Al dar cuenta de ello a los asistentes al mitin, se insistió en persistir en la huelga; pero sin dar lugar a incidentes en la calle, para evitar la intervención de la fuerza pública.

Incidentes, cargas y detenciones

Los dependientes del ramo de la Alimentación, al salir ayer mañana del mitin celebrado por ellos en la Casa del Pueblo, organizaron una manifestación.

En la plaza de San Gregorio se produjo bastante alarma, pues trataron de que se cerraran las tiendas y tuvo que acudir la fuerza pública, que intervino rápidamente, disolviendo los grupos.

En la calle de Hortaleza les salieron al paso varias parejas, las cuales disolvieron el grupo levantisco.

Poco después se volvió a reunir el grupo, siguiendo su marcha hacia la calle de Colón.

Allí se encontraron con otro grupo de manifestantes, a los que se unieron, dirigiéndose por la calle de la Corredera. Los puestos de frutas y verduras que de costumbre se instalan en dicha calle, fueron tirados por los suelos.

El revuelo que tal actitud produjo en el público fue enorme. Hubo sustos, carreras y el consabido cierre de establecimientos.

Acudieron fuerzas de Orden público, las cuales, después de no pocos trabajos, consiguieron hacer desaparecer a los manifestantes. Durante la refriega, que fue bastante aparatosa, por cierto, se arrojaron piedras a algunos establecimientos que tenían las puertas entornadas.

En la calle del Tesoro, donde hay dos tabaonas, un grupo de mujeres intentó asaltarlas, agrediendo a los guardias que las custodiaban.

Estos se vieron obligados a amedrentar a las manifestantes disparando al aire sus tercetas y produciendo la consiguiente confusión.

Resultaron algunos contusos. Iguales hechos ocurrieron en la calle del Espíritu Santo, esquina a la de San Andrés, y en la del Conde de Romanones.

En ésta, varios individuos armados con paños fueron disueltos por los guardias de Seguridad.

Disparos.—Un herido

En la calle de Claudio Coello también fueron agredidos y apedreados los guardias que custodiaban una tabaona.

Ante la magnitud de la pedrea, que tomaba serios caracteres, los guardias dispararon, resultando herido un obrero panadero en la mano derecha.

Un cochero herido de un tiro en la calle de Castelló

En la calle de Castelló, núm. 8, hay un almacén de granos y tabaona, donde se está elaborando pan.

Ayer mañana, sobre las once, se encontraban a la puerta de dicho establecimiento muchas mujeres y chicos esperando el momento de recoger el preciado alimento.

Entre ellas, y hablando con dos jóvenes llamados Francisco Caballero y Antonio Martínez, estaba el cochero Vicente Lucas Martín, de treinta y un años, casado, y habitante en la calle del General Portier, núm. 24.

De improviso sonó un disparo, y el cochero lanzó un grito de dolor.

El proyectil le había atravesado la mano derecha y producido otra lesión en un muslo. Inmediatamente fué llevado el herido al Gabinete de socorro del barrio de Salamanca, en donde los médicos le prestaron asistencia, calificando la lesión de pronóstico reservado, pues la bala había producido grandes destrozos en los tejidos blandos.

Después de curado ingresó en el Hospital Provincial.

La Policía hizo investigaciones para saber la persona que había disparado; pero su trabajo resultó por completo infructuoso.

Alguien, sin embargo, sospecha que algún panadero huelguista que por allí pasara, al ver en la puerta de la tabaona al Vicente, le tomaría, sin duda, por esquirol, y disparó el tiro, huyendo.

La Policía sigue trabajando para aclarar esta extraña agresión, que algunos achacaban a la Acción Ciudadana.

En los Mataderos.—Un potardo.—Carreras y sustos

Dado el ambiente de temor que en todas partes se observaba, no era extraño que cualquier ruido, cualquier grito provocase carreras y sustos.

Así ocurrió en los Mataderos, donde dos chucuelos, por divertirse, dispararon un «tardo», y como el estado de intranquilidad era tan grande, las infinitas mujeres que aguardaban la venta del pan, formando una «cola» extensísima, emprendieron desordenadamente la huida, hasta que la Guardia civil las pudo convencer de que había sido una broma de unos chicos.

La «cola» se rehizo en seguida.

Las «colas» son permanentes

Puede afirmarse, sin temor a la exageración, que son permanentes; pues apenas se termina de distribuir una hornada, ya hay gente dispuesta a permanecer en la «cola» hasta que despachen la siguiente.

A las dos de la madrugada vimos ayer ya muy engrosada una de las «colas» formadas en la calle de Mendizábal. Menos mal que la noche era buena, y la gente, joven y de buen humor, aprovechaba el rato para divertirse. ¡Ya que no haya pan, por lo menos, que no falte la alegría!

¡Diez horas de espera para comprar una mala libreta!

Mujeres y hasta algunos hombres vimos ayer en la calle del Olivar que a las dos de la tarde consiguieron el «gran triunfo» de poder irse a su casa con una libreta debajo del brazo; pero les había costado diez horas de espera, pues se habían situado en la «cola» a las cuatro de la madrugada.

Disparos en la Cárcel

Los vecinos de la calle de la Princesa próximos a la Cárcel Modelo oyeron a media noche algunos tiros.

Mientras para unos los disparos fueron solamente unos cuantos, otros decían que habían oído verdaderas descargas cerradas, influidos acaso por la imaginación y por el ambiente de intranquilidad en que se vive estos días.

Lo ocurrido, según versiones recogidas entre la guardia y empleados de la Cárcel, fué que un recluso disparó varias veces su fusil contra un recluso que, según él, pretendió evadirse.

No se admiten privilegios, ni para las mujeres de los guardias

A un incidente un tanto cómico dió lugar en la calle de Mendizábal una mujer de aspecto reposado por su obesidad, y que, confiada en lo que ella suponía un privilegio—ser mujer de un guardia—logró adquirir libreta de turno dos buenas libretas, que muy oronda y satisfecha se colocó una debajo de cada brazo.

Pero no contó con el ariscamiento de una muchachita de veinte años, que al ver a la mujer de guardia tan bien pertrechada de pan, le intentó arrebatarse una de las libretas.

El público, muy solazado con el caso, se constituyó en improvisado tribunal popular, y falló, no sin discutir bien el caso, que la mujer del guardia vendiera en 35 céntimos una de las libretas a la de los veinte años. Así se hizo, y la esposa del representante de la autoridad se ausentó, carizostecada, con la otra libreta.

Continúan los disturbios

Un grupo de manifestantes rompió una luna en la tienda de la calle de la Florida, número 11, siendo detenido Ramón Freire, autor del hecho.

En la tabaona de la Magdalena, situada en la calle del mismo nombre, a última hora de la mañana se alborotó bastante la «cola», interviniendo una sección de la Guardia civil, que logró apaciguarla.

Por la calle del Conde de Romanones marchaba un grupo numeroso de mujeres y chicos dando gritos subversivos y pidiendo pan. En varias tiendas obligaron a cerrar. Inmediatamente se pidió por teléfono el envío de fuerzas a dicha calle, y de Gobernación salieron varias parejas de las que hay de retén, que disolvieron los grupos, restableciendo la calma en la calle.

Tiros en la plaza del Progreso

En la plaza del Progreso se produjo bastante alarma al oírse el estampido de dos detonaciones. Acudieron los guardias y detuvieron a Benito Baragoño Sánchez, de veintidós años, que había hecho los disparos contra Andrés García Martín, de treinta y cuatro años, sin herirle. Ambos individuos pasaron a disposición del juez competente.

Un guardia y un estudiante, lesionados

El estudiante de dieciséis años Ramón Freire Foronda, que vive en la calle de Fuencarral, número 72, se revolvió contra el guardia 1.392, y después de insultarle le mostró de obra, produciéndole lesiones leves. Al ser detenido el joven, se cayó al suelo, causando lesiones de pronóstico reservado. Fue curado en la Casa de socorro correspondiente, pasando después al Hospital de la Princesa, donde quedó a disposición del juez de guardia.

Nuevo tumulto

En la calle del General Ricardo se promovió un fuerte escándalo por haber deshecho la «cola» un grupo de manifestantes. Entre los de la «cola» y los otros se armó una tremolina considerable, a la que puso término con su intervención la fuerza pública que custodiaba la tienda.

Se iniciaron varias cargas, que originaron las consiguientes carreras y un griterío ensordecedor.

Las verdulerías

En los alrededores de los mercados no apreciaron por las mañanas los puestos con que las vendedoras de verduras obstruyen la circulación.

Preguntamos la causa, y nos dijeron que se hallaban en huelga como protesta también por la falta de pan, y que las interesadas habían recorrido por la mañana los mercados de Madrid, obligando a todas sus compañeras a que se retiraran y levantarán sus puestos.

Una caída

Una mujer, llamada Mariola Pérez, domiciliada en la calle del Olmo, 12, tercero, de setenta y tres años, se cayó al regresar de la «cola», produciéndose varias heridas.

Conducida a la clínica de la calle de Lavapiés, se le practicó la primera cura por los médicos D. Luis Domínguez y D. Emilio Marín de Nicolás y los ayudantes D. Enrique Martín Fernández y D. León Muñoz.

La lesionada pasó en estado grave a su domicilio.

En los barrios bajos

En toda la barriada de la plaza de la Cebada, calle de Toledo y adyacentes han tenido cerrados los establecimientos los industriales, sin duda temerosos de alguna agresión.

El aspecto de tristeza que ello daba a aquella populosa demarcación, era grande.

Patrullas de la Guardia civil, de caballería, recorrieron las calles.

A media mañana se organizó una manifestación, no muy numerosa ni levantisca, que anduvo por aquellos barrios hasta que fué disuelta, sin violencia, por las autoridades.

La tabaona de la calle de la Cabeza, que es la que se expendió más pan, resultó, sin embargo, insuficiente para abastecer a cuarta parte de la «cola».

En dicha «cola» se produjeron varios tumultos sin importancia. A pesar de ello, se pidieron fuerzas, benándose la puerta de la tabaona de guardias con carabinas y de parejas de la Guardia civil.

También en la plaza de la Cebada se alborotó la «cola», sin consecuencias, a pesar de la exagerada intervención de la fuerza, que de un modo brutal reprimió los gritos.

El café Royal, situado en la plaza de los Estudios, tuvo que cerrar sus puertas, porque fué asaltado por el público, causándole algunos destrozos.

Un individuo fué detenido por haber lanzado una piedra contra una luna del café Royal, rompiéndola.

Varios detenidos

Antonio Rodríguez Sanz, de dieciocho años, fué detenido por haber apedreado y roto la luna de un establecimiento de la calle de la Florida.

Por romper varias lunas de otro establecimiento situado en la calle del Pez, fué también detenido Joaquín del Río, de oficio panadero.

doce. Los motivos que les han obligado a ir a la huelga no son precisamente de carácter económico, sino por haber recabado mayor consideración personal.

En espera de los disturbios que se pudieran producir, desde ayer mañana hubo una gran vigilancia de policía en los alrededores del Hotel. A las doce se efectuó el plante de camareros, y a la una se promovió un gran alboroto en la calle; pues la policía y los guardias, a fin de despejar los grupos que allí se habían situado, repartió unos cuantos golpes y efectuó dos detenciones, siendo luego puestos en libertad los detenidos.

En Carabanchel

En ambos Carabanchales, Bajo y Alto, la falta de pan es tan grande como en Madrid.

Aun apelando los respectivos Ayuntamientos a elementos que en ningún tiempo se dedicaron a la fabricación de tan indispensable artículo, se logra producir lo que se necesita para el consumo.

Y como, además, de Madrid acude mucha gente, que se suma a las «colas» y logra adquirir buena parte de lo que se fabrica, el conflicto no se reduce.

Satiendo al paso a estos abusos de que gente extraña a la población abusaba en ella su aprovisionamiento, el alcalde del Bajo ha repartido entre el vecindario unos volantes impresos con el siguiente texto:

«Vale para la venta de pan en favor de D... y su familia, compuesta en total de... personas mayores y... niños.

Carabanchel Bajo, 20 de Mayo de 1920.—El alcalde, Luis F. Castro.»

Lo mismo se ha hecho en Carabancha y algún pueblo cercano.

Este sistema de los bonos ha hecho que regresen a Madrid sin pan los numerosos vecinos que pretendían adquirir el precioso alimento en los pueblos inmediatos.

Unos guardias a la «cola»

En la tabaona situada en la calle de Andrés Borrego, núm. 4, se presentaron dos guardias municipales pidiendo, en nombre de un teniente de alcalde, 28 kilos de pan.

El jefe de la fuerza que custodiaba dicha tabaona, al tener noticia de las pretensiones de los guardias, les dijo que participaran al señor edil que era preciso guardar «colas» como simple ciudadano para obtener la cantidad reglamentaria.

Pronto corrió la noticia entre los que aguardaban el reparto, acogiendo la respuesta del teniente de Seguridad con muestras de simpatía y teniendo para el teniente de alcalde frases de todos los cálibres.

En los Cuatro Caminos

En la mañana de ayer se repartió algo de pan, muy poco para el que necesita, en las tabaonas de las calles de Almansa y el Estrecho.

El reparto comenzó a las diez de la mañana, y a las once ya había terminado.

Un guardia de Seguridad de a caballo fué la única víctima que se registró en las horas de la mañana.

El de Seguridad, que estaba encargado de imponer orden entre los de la «cola», al recoger la misma hizo una falsa maniobra y se cayó del caballo, causándose contusiones leves en una pierna y un brazo.

En el Ayuntamiento

Se habla del conflicto

A las once y cuarto comenzó la sesión extraordinaria para tratar del conflicto del pan.

El conde de Limpías hace historia del conflicto desde sus comienzos, con motivo del planteamiento de la huelga en la fábrica La Fortuna, y hace relación de todas las gestiones realizadas por las autoridades gubernativas para llegar a términos de concordia.

Llega el momento del planteamiento de la actual huelga, que ha sido de modo inesperado, pero no imprevisto, y dice que el plante no se produjo por conflicto alguno de carácter municipal, sino de índole societaria, en el que no tenía que intervenir el Ayuntamiento ni la Alcaldía, como no fuera con el carácter de amigable componedor.

Sigue exponiendo el problema, y asegura que el día anterior se habían fabricado dieciséis mil kilos de pan, y en la mañana de ayer ciento cincuenta mil kilos.

Alude a las gestiones realizadas cerca de La Fortuna, las proposiciones presentadas y la ruptura de las negociaciones, y termina haciendo constar que el Ayuntamiento debe facultar a la Alcaldía para solucionar los conflictos. Entiende que ahora no deben producirse discusiones, dejándolas para cuando termine el conflicto.

Habla el teniente de alcalde de la Universidad, Sr. Noguera, diciendo que en su distrito, de 27 panaderías, hay 14 cerradas por falta de harina, y que las autoridades no han hecho nada para evitar lo que ahora ocurre, y que estaba perfectamente previsto.

También el Sr. Marcos protesta de la inacción de las autoridades, calificando de burla el bando del gobernador, en el que se señalaban puntos de venta que no existían.

Propone que el Ayuntamiento en pleno vaya al ministerio de la Gobernación para pedir la solución del conflicto.

El Sr. Cordero dice que no se puede enganar a las gentes con estas optimistas que no responden a la realidad.

Agrega que en la reunión del gobierno civil dijo el marqués de Grijalba que el único responsable del conflicto era el gerente de La

Fortuna, y señaló la singularidad de no haberse procedido contra éste, y sí, en cambio, contra la organización obrera y el orador, que vio invadido su domicilio ayer mañana por la Policía.

Censura duramente al gobernador por el abandono de sus deberes y alude al propósito que existe de encarecer el pan, de lo que es muestra la subida enorme experimentada en el precio de las harinas.

Afirma que la clase de harinas que se facilita es detestable, y que por los defectos de cocción que se advierten, determinan que la calidad del pan que se vende sea perjudicial para la salud del vecindario.

Protesta de que el Gobierno pretenda dar una sensación de rigor que no se aviene con la cordura que se impone tener en tan críticos momentos.

De lo manifestado por el gobernador se deduce que sólo se resolverá el conflicto cuando se solucione la huelga planteada.

Recuerda el Sr. Revenga su protesta por no haber evitado el Gobierno el conflicto, y hace constar que como en Chamberí no hay pan, declina la responsabilidad de lo que pueda ocurrir.

También el Sr. Cernuda protesta de que se prive de pan a las mujeres y niños, y el señor Nicoli censura a los socialistas. Esto promueve un incidente entre monárquicos y socialistas.

El Sr. Alvarez Arranz expone su criterio.

Interviene el marqués de Villabrigama, estimando que existe discrepancia entre la alcaldía y la minoría socialista. Dice que también está en oposición la afirmación del alcalde de que hay harina suficiente, y la de los tenientes de alcalde de que no la hay. También cree que en tanto el gobernador siga realizando gestiones para solucionar el conflicto de La Fortuna no se conseguirá resolver el conflicto del pan.

Rectifican el Sr. Cordero y el marqués de Villabrigama.

Se da lectura a una proposición firmada por numerosos concejales, y que dice:

«Los concejales que suscriben, ante los hechos que se están desarrollando, y con el fin de evitar el bochornoso espectáculo de que el pueblo de Madrid carezca del pan que precisa para su sustento, proponen al Ayuntamiento:

Primero. Que se requiera al Gobierno para que inmediatamente proporcione al Ayuntamiento los elementos necesarios para la fabricación del pan.

Segundo. Que para ese objeto, el Ayuntamiento, representado por el alcalde, tenientes de alcalde y un representante de cada fracción, acuda al Gobierno para recabar los medios precisos.

Tercero. Que con entera independencia de lo anteriormente consignado, se solicite del ministro de la Gobernación continúe de nuevo las gestiones para conseguir la inmediata terminación del conflicto.—Jesús Marcos Manchón.» (Siguen las firmas.)

También los socialistas presentan otra, protestando de que el Gobierno pretende declarar el estado de guerra.

Se discuten ampliamente, y el Sr. Saborit retira la última, sumándose a la del señor Marcos, que es aprobada por unanimidad.

Después de unas palabras del Sr. García Cortés, dijo el alcalde que hoy mismo se cumplimentará el acuerdo del Ayuntamiento, visitando al ministro de la Gobernación, con concejales de todas las fracciones, y se levantó la sesión a las tres.

Contra el Comité de huelga

Hasta las cuatro de la madrugada estuvieron reunidos en la Dirección general de Seguridad los cuatro altos jefes de dicho Cuerpo, con exclusión del director del mismo, que también hasta hora muy avanzada había permanecido en su despacho.

La conferencia fué de larga duración, y una vez terminada, casi todos los inspectores del Cuerpo comparecieron ante sus superiores, quienes les comunicaron determinadas órdenes, que, según parece, habían de ser ejecutadas ayer mismo.

Los detenidos

Se supo que se trataba de detener a los individuos del Comité de las Artes Blancas y a los oradores del mitin en que se acordó la huelga actual.

Ayer por la mañana fueron detenidos los compañeros Graña, Fernández Mula y Veiga. Los dos primeros fueron oradores en el mitin en que se aconsejó ir a la huelga, y el tercero es secretario del gremio de Pan de Viena.

Parece que también fué detenido Angel Sardino, del citado Comité.

Contra el concejal Cordero

Después de terminada la sesión del Ayuntamiento, y en la puerta del mismo, estaba la Policía esperando a que saliera el teniente alcalde Sr. Cordero para detenerle.

El gobernador civil fué a ponerse a la disposición del Sr. Cordero, para conducirle en el automóvil suyo a donde él quisiese. Cordero se negó a ello, dándole las gracias.

Cordero almorzó en el Ayuntamiento en compañía de Palomero.

Se acordó que Cordero no saliese del Ayuntamiento hasta que el alcalde, conde de Limpías, hablase con el ministro de la Gobernación, para que Cordero, representación de la minoría socialista, pudiese asistir por

la tarde con los demás tenientes de alcalde y al Sr. Dato, quien les preguntó cuál era la situación de Madrid, y al informarse de ella, dijo:

Por la tarde

El Sr. Dato anuncia medidas muy energicas

En las primeras horas de la tarde recibió a los periodistas en el ministerio de Marina el Sr. Dato, quien les preguntó cuál era la situación de Madrid, y al informarse de ella, dijo:

«No tiene nada de particular que las «colas» aumenten, porque resulta que la gente que antes recibía el pan en su casa tiene que ir a buscarlo.

Es lamentable este conflicto por el daño que causa, y, principalmente, a la clase necesitada. Los que lanzan a los obreros a esta huelga, que se refiere a cosa tan esencial como la alimentación, son responsables de cuanto ocurre.

El Gobierno, sin embargo, sigue su camino, y desea resolverlo todo dentro de la normalidad; pero tiene dos deberes que ha de cumplir, a pesar de todo: el de garantizar la libertad de trabajo y las subsistencias a la población.

Supongo que podremos dominar la situación; pero, de no ser así, tomaremos medidas...»

«¿El estado de guerra?» le preguntaron. «No... Se tomarán todas las medidas necesarias para el mantenimiento del orden.

Sobre todo, se trata de una huelga en que no se pretende obtener mejora alguna.

Mañana, a las cinco y media de la tarde, nos reuniremos en la Presidencia para celebrar Consejo y hablar de todas estas cosas.

Realmente, los periódicos podían ayudar bastante... y no precisamente con los comentarios, que no son radicales ni mucho menos, sino con las mismas informaciones y con sus títulos, no propalando ni exaltando los incidentes que pueden desarrollarse.

Ya saben ustedes que soy poco partidario de medidas de rigor.

El Gobierno tiene y recibe ofrecimientos de personas y organismos para hacer frente a la situación; pero yo no quiero acudir a medios extremos, porque quiero proceder dentro de la ley y sin pasión alguna.

Ya ven que lo primero que hemos hecho ha sido crear el ministerio del Trabajo. Esto indica que veníamos con un programa de paz y de armonía entre el capital y el trabajo, que queríamos tranquilidad, y así lo declaramos en nuestras primeras manifestaciones; tanto, que hasta en el extranjero se consideró nuestro propósito como un verdadero programa de actuación social.

Pero ante los desórdenes o alborotos, y ante el intento de privar a Madrid de pan y de otras sustancias alimenticias, hemos de proceder energicamente.

Queremos que la opinión se convenza más todavía de que no tenemos otro remedio que proceder como lo hacemos.

Si los disturbios de estos días van a tomar proporciones, no tendremos otro remedio que adoptar excepcionales determinaciones.

Ya sabe todo el mundo que tal conducta no está en nuestro ánimo; pero no podemos claudicar tampoco ante los revoltosos, y tenemos el ineludible deber de imponer el orden y salvaguardar a la sociedad. Esto tendrá que hacerlo el Gobierno ante todo y contra todo. Es nuestro deber.

Terminó el presidente anunciando que cuando se resolviera este conflicto, para que no pareciera ahora que se inclinaba a una determinada parte, el Gobierno realizará una severísima campaña contra los elementos culpables del encarecimiento de las subsistencias sin contemplaciones de ningún género.

Habla el Sr. Bergamín

El ministro de la Gobernación dijo que la situación había variado poco desde su conversación de la madrugada con los representantes de la Prensa.

«Lo único nuevo que ha habido hoy ha sido que algunos dependientes de comercio pertenecientes al Sindicato de la alimentación se declararon esta mañana en huelga, intentando un cierre de comercios. Intervino a tiempo la fuerza y no ocurrió nada desagradable.

También dijo el Sr. Bergamín que faltaron algunos puestos de hortalizas en los mercados, especialmente en el de la Cebada.

«La cuestión de las harinas se va normalizando. Queda aún, como dije esta madrugada, el problema de la distribución, para resolver el cual las autoridades alquilarán los camiones automóviles que sean precisos, y de no poder alquilarlos se incautarán de ellos ante la urgencia del caso.

Yo sigo impertérrito mi camino, que es el de continuar en todo momento dentro de la ley, porque entiendo que, sin acudir a otros procedimientos, la ley da medios bastantes para obligar a todo el mundo a que cumpla con su deber.

De este camino no me apartaré, sin hacer caso de ninguna presión y sin que me preocupen las pasiones desatadas ni las injusticias mismas, como una que se me atribuye la frase de que para este género de conflictos no hay más medios que el utilizar la Guardia civil.

Ustedes son testigos de que yo no he dicho eso. Bien al contrario, pues por no querer recurrir a medios violentos estoy pareciendo sospechoso a algunos elementos de la derecha.

Lo que dice el gobernador

Por su parte, el gobernador manifestó que había conferenciado con el capitán general y el ministro de la Guerra para ver de regularizar la producción de pan, porque sólo tenía 800 hombres para suplir a los 3.000 huelguistas, y algunos de aquéllos han trabajado veintitrés horas seguidas.

«Esperaba que pronto quedaría regularizado el transporte de harinas, para lo cual alquilará o se incautará de camiones.

Ayer han llegado 16 obreros de provincias.

No han podido abrirse los 800 despachos de pan que hay en Madrid, porque exigen sus dueños garantías de seguridad, para lo cual harían falta cinco o seis mil hombres.

Declaración del Comité de huelga

El Comité de las Artes blancas nos envía para su publicación el siguiente documento, dirigido a la opinión:

«Seguramente se han propuesto las autoridades, al llamar ayer a este Sindicato, el ponernos delante de la opinión, presentándonos como intransigentes.

Y nos interesa poner las cosas en su lugar. Antes de ir a la huelga dijimos a las autoridades que una vez declarada ésta no sería la cuestión Fortuna la que había que resolver, sino que otras cuestiones de menor importancia en las Secciones del Sindicato tenían que ser resueltas.

Ya que no servirían nuestras advertencias antes de surgir el conflicto, queremos que cuando éste se resolviera sea para que por el tiempo más largo posible se aleje la idea de una nueva perturbación.

Ya podían suponerse las autoridades que no podíamos aceptar la solución que proponían, porque no se les puede ocultar que sería una indignidad el admitir una selección entre los huelguistas, y menos exponer a unos trabajadores, que las circunstancias colocaron en frente de otros (o sea trabajando juntos esquirolas y huelguistas) a que surjan incidentes desagradables.

El señor ministro de la Gobernación tiene un medio de convencerse de lo equivocado que está al suponer que esto es un plan con los sindicalistas de Barcelona y Valencia; ponga su voluntad en resolver esta cuestión, y verá cómo el Sindicato de las Artes blancas vuelve al trabajo unánimemente.—El Comité.

Madrid, 21 de Mayo de 1930.

Una fórmula para fabricar pan en casa

Un farmacéutico ha ofrecido una fórmula para que cada familia pueda fabricar en su domicilio la cantidad de pan necesaria para su consumo.

Según ella, se forma una masa bien trabajada con 1.000 gramos de harina y 250 de agua.

Después se agrega el siguiente contenido: 100 gramos de bicarbonato de sosa y ocho gramos de ácido tártrico.

Este agregado se prepara en esta forma: Se disuelve primero el ácido en el agua y luego se incorpora el bicarbonato de sosa, y al producirse la efervescencia se va agregando sobre la masa de harina y agua previamente preparada.

Esta masa, que ha de estar muy trabajada, se tapa con un paño por espacio de media hora y se mete en el horno hasta que esté cocida.

Previamente se habrá dado a la masa la forma conveniente que se desee.

Solidaridad de los trabajadores franceses

El secretario de la Unión General de Trabajadores ha recibido el siguiente telegrama del secretario de la Confederación General del Trabajo de Francia:

«Paris, 20.—Francisco Largo Caballero.—Madrid.

La Confederación General del Trabajo envía saludos fraternales a los trabajadores españoles.

Gracias por su telegrama de simpatía.—Jouhaux.»

Un oficio de huelga no admitido

Cuando ayer se presentaron en la Dirección de Seguridad los obreros dependientes del ramo de alimentación para entregar los oficios de huelga, se les contestó que no podían ser admitidos, fundamentando la negativa en que la ley no prevé la presentación de dichos documentos, cuando fundamentan la huelga en adhesión o solidaridad con otras existentes.

En vista de esta contestación, los obreros se proponían pedir un 200 por 100 de aumento a sus patronos, para que, una vez denegada esta pretensión, presentar nuevos oficios fundamentándolos en esta causa.

¿Otra huelga?

Los auxiliares de Notaría de Madrid han presentado a los notarios, por conducto del Decanato, unas bases de mejora en sus haberes, equivalentes al duplo de los sueldos medios que disfrutaban desde hace más de treinta años.

Nos parecen muy justas las pretensiones de los citados funcionarios, dada la carestía de la vida, y que no han tenido aumento alguno en tantos años, y suponemos serán atendidas como merecen, para evitar conflictos.

No fué la que agredió al comandante

Consuelo Ros nos ruega hagamos constar que no fué ella la que agredió al comandante Salgado, pues precisamente Consuelo le acompañó a la Casa de Socorro donde le auxiliaron.

Un atropello

Anoche nos visitó un barrendero para decimos lo siguiente:

Parece ser que los dependientes municipales hablan hecho constar que no trabajarían si no se les facilitaba pan, pues llevaban sus familias tres días sin probarlo.

El alcalde les dijo que ayer tendrían pan a su disposición en el Parque del Sur. Acudieron allí, y de allí al de la plaza de la Cebada. En este lugar, nos dice nuestro visitante que el teniente de servicio le negó la entrada y hasta lo despidió en mala forma, en medio de las protestas de todos los que presenciaban la escena, ordenando fuese conducido a la Comisaría, lo que efectuó una pareja de la Guardia civil y otra de Seguridad.

Por la noche

Visita al Sr. Bergamín

En las primeras horas de la noche, los concejales visitaron al ministro de la Gobernación.

El objeto de la visita era dar cuenta de

los acuerdos adoptados por el Ayuntamiento en la sesión de la mañana.

Al propio tiempo los visitantes solicitaron del ministro que no alterara los trabajos para poner término al conflicto actual.

El ministro de la Gobernación manifestó que estaba siempre dispuesto a intentar una solución y que tenía esperanzas de que al fin se lograse llegar a una fórmula de concordia. Manifestaciones del ministro de la Gobernación

A media noche recibió a los periodistas el señor Bergamín, quien hizo algunas manifestaciones interesantes sobre los conflictos del día.

Dijo, en primer término, que ayer terminó la huelga de carbón que mantenían los peonados de las carbones de Barcelona y Valencia.

Negó después que hubiese sido clausurada la Casa del Pueblo de Madrid.

«Hasta ahora añadió—me ha pasado en tal cosa.

Tampoco es exacta la detención del concejal socialista Cordero.

«Es cierto que la Policía le buscaba; pero solamente era para que presentara declaración ante el juez que entienda en los asuntos de estos días.

Confirmando que el Sindicato de dependientes del ramo de la Alimentación había presentado a las autoridades el oficio anunciando la huelga.

«Ignoro—dijo el Sr. Bergamín—si se le ha admitido o no; pero de todos modos sería lo mismo, pues si están decididos a ir a la huelga, nadie lo podrá impedir.

El conflicto, a juicio del ministro, no tiene de momento graves proporciones.

Añadió que los detenidos a consecuencia de los alborotos de estos días no pasaban de 50.

Confirmando, finalmente, que el gobernador de Barcelona ha reterado su dimisión, y que probablemente será sustituido por D. Federico Santos Bas.

De madrugada

¡Una, dos tres!... ¡Quiero pan!...

Un puñado que flende a desaparecer

Esta era la exclamación que con acento, al rayar de la madrugada, lanzaban, con la alegría propia de los primeros años de la adolescencia, unos cuantos jóvenes de ambos sexos que formaban parte de la «cola» que ya se había empezado a organizar en la calle de Mendizábal, ante la esperanza de que hoy, bien entrado el día, puedan disponer de una libreta de pan.

A buen paso, casi corriendo, iban engrosando la «cola» mujeres y chicos, bien provistos de mantones y bufandas para contraatacar el fresco de la madrugada, y de taburetes y sillas para esperar sentados.

Es posible que alguna llevase hasta labor preparada para las primeras horas de la mañana. Ayer vimos a alguna mujer, en no recordamos qué calle de los barrios bajos, echando colillas en las escuelas.

Si esto sigue muchos días, va a ser un conflicto para los recaudadores del impuesto de inquilinato. ¡Porque como no lo impongan por vivir al aire libre!...

Manifestación nocturna

A la una de la madrugada se reunió en la Puerta del Sol, ante el ministerio de la Gobernación, un nutrido grupo, formado en su mayoría por mujeres y chicos, que a grandes voces pedían pan.

Los transeúntes manifestantes permanecieron unos veinte minutos dando gritos diversos, y ellos mismos se disolvieron voluntariamente, sin tener necesidad de intervenir las fuerzas que durante todo el día han estado concentradas en los patios del ministerio de la Gobernación.

Sindicato de dependientes de la alimentación.—Convocatoria

Se convoca a todos los dependientes de la alimentación a un mitin, que se celebrará mañana, a las cuatro de la tarde, en el teatro de la Casa del Pueblo.

Quedan invitadas socias y no socios. El objeto es tratar de la huelga de La Fortuna y conducta a seguir por el Sindicato.

¿Una fórmula de arreglo?

Poco después de las once de la noche se reunieron con el alcalde en su despacho del Ayuntamiento el gerente de la fábrica La Fortuna, Sr. Galindo, y la representación obrera, formada por los Sres. Henche y Fernández Mula.

La conferencia duró más de dos horas. Cerca ya de la una y media salieron los reunidos del despacho del alcalde, dando por terminada la conferencia.

En el semblante del señor conde de Limpias se reflejaba una gran contrariedad, que pronto puso de manifiesto ante los tenientes de alcalde y un buen número de concejales, quienes, en unión de los periodistas, esperaban con ansiedad la solución que consideraban encontrada.

Según refirió el alcalde, todo su esfuerzo había sido inútil ante la resistencia que la representación patronal oponía a recibir a determinados elementos huelguistas.

Por otra parte, los obreros se veían obligados a rechazar otros extremos, tomándose la represalia que se deja adivinar en las palabras y proposiciones del Sr. Galindo.

En esta situación intervinieron en el debate, para hallar la anhelada fórmula, los concejales Sabarín, Serrán, Navarro Enciso y Marcos, haciendo resaltar todos la gravedad del conflicto y la necesidad de que desapareciesen los piques de amor propio que se oponían a una solución.

Al fin, después de grandes esfuerzos, se logró que las representaciones patronal y obrera aceptasen en principio la siguiente fórmula:

«La Fábrica de La Fortuna se compromete a la aceptación de todo el personal huelguista. Por su parte, la representación obrera se compromete a trabajar en unión de aquellos obreros que se quedaron en la fábrica al declararse la huelga y de los que fueron admitidos con posterioridad al planteamiento de la misma.

Como la suma de uno y otro número es superior a las necesidades de la fábrica, el ministro de la Gobernación determinará el número de obreros que han de ser excluidos.

Los nombres los determinará un tribunal arbitral, compuesto del alcalde y un representante de los obreros y otro de los patronos, obligándose La Fortuna a sostener en su fábrica, por lo menos, los 217 obreros que tenía antes de la huelga, eliminándose, siempre por partes iguales, entre huelguistas y esquirolas.»

Como nuestros lectores pueden ver, después de grandes esfuerzos el Sr. Galindo, que representa a la Empresa de La Fortuna, ha admitido en principio una especie de fórmula de arreglo, y decimos en principio, porque parece que la aceptó al ver que su intransigencia se hacía pública, por la presencia de los periodistas y del alcalde en esta negociación de última hora.

Precisamente en esta negociación pudieron observar las personas que se hallaban presentes, que el Sr. Galindo, alma del conflicto presente, se resistía con gran tesón a la avenencia, retractándose a menudo de lo que admitía minutos antes.

Al fin se ha rendido y se aviene a la aceptación de la fórmula que indicamos, fórmula que los obreros someterán hoy a la aprobación de sus compañeros.

Pero no estamos todavía muy seguros de que en el día de hoy pueda resolverse definitivamente la situación y de que no surjan nuevas dificultades.

Se ha hecho de esta de La Fortuna una cuestión de amor propio y este es un obstáculo muy serio para llegar a la armonía que todos deseamos.

Por nuestra parte, ni que decir tiene que anhelamos se llegue a una solución definitiva del pleito.

Los obreros y los patronos volverán a conferenciar hoy a mediodía con el alcalde.

Huelga general en Barcelona

Pidiendo la libertad de los presos gubernativos

Barcelona, 21.—Ayer fueron puestos en libertad, con arreglo a la promesa del gobernador, otros 12 obreros más del ramo del agua, que se hallaban detenidos gubernativamente. Esta medida no ha bastado para calmar los ánimos de los Sindicatos, que han declarado no cesarán en su campaña y apelarán a todos los medios para conseguir la libertad de todos los detenidos de diferentes oficios.

Al efecto, se circularon órdenes anoche para que los obreros del ramo textil y textil, especialmente las mujeres, adoptaran hoy una actitud de protesta. En efecto, después del almuerzo, en gran número de fábricas de hilados y tejidos y de blancos y de tintes, las mujeres en ellas ocupadas empezaron a abandonar el trabajo, dirigiéndose en grupos a las fábricas en que seguían las faenas.

El movimiento se inició poco menos que simultaneamente en las fábricas de San Martín, San Andrés, Clot, Pueblo Nuevo, Sans y Barcelona. Las procedentes de las fábricas del interior de ésta, en grupos, se extendieron por las calles de la Industria, Montaner, Universidad, Aribau e inmediatas, obligando al paro de las fábricas de hilados y tejidos.

En la fábrica de Coello pretendieron algunos grupos que los obreros que allí trabajaban, que ascienden de 400 a 500, de los que son la mayoría mujeres, que cesaran de trabajar. Como se negaron, fué apedreada la fábrica, rompiéndose numerosos cristales.

Algunos de los grupos llevaban cartelones pidiendo la libertad de los detenidos.

En la calle de Villarroel, también por la violencia, lograron que abandonaran el trabajo los obreros de una fábrica. Secundaron el paro la mayoría de las fábricas del interior y del ensanche. Grupos de mujeres fueron recorriéndolas invitando al paro.

Las mujeres ante la Cárcel.—Cargas de la Guardia civil

Una manifestación, compuesta de unas tres mil mujeres, llevando cartelones pidiendo la libertad de los detenidos, se presentó frente a la cárcel, viéndose la Policía obligada a dar una carga, de la que resultaron cinco mujeres contusas.

La manifestación se rehizo, intentando dirigirse al Gobierno civil; pero en la plaza de Colón les salió al paso la fuerza pública, que la disolvió.

Varios grupos se dirigieron entonces al gobierno civil, con objeto, decían, de pedir al gobernador la libertad.

Llegados al paseo de la Aduana, los guardias formaron un cordón, no permitiendo el paso más que a una Comisión de mujeres, que se negaron a nombrarlas, retirándose paulatinamente protestando.

Por la tarde, la huelga es completa.

A las cinco de la tarde el paro tiene gran extensión. Grupos de mujeres hacen cesar el trabajo en todas las fábricas y talleres, incluso en los de confección, donde trabajan operarias.

Así, pues, el paro no se limita al ramo textil y textil.

Se extiende el paro a los ramos de carpintería y metalúrgicos y construcción.

Están paradas casi todas las obras de las barridas de Gracia y Sagrada.

Por ello puede decirse que el paro es casi general en la población a media tarde.

Los obreros se retiran de las obras sin incidentes.

Se han dado algunos amagos de cargas. A las tres y media, un grupo de mujeres intentó dirigirse en manifestación hacia las Ramblas; pero el grupo fué disuelto.

La tranquilidad material, pues, es casi absoluta.

Circulan los tranvías y los carros.

A última hora, grupos de mujeres recorren algunas calles, dirigiéndose unas a la plaza de Palacio.

Es creencia unánime que la huelga será mayor mañana.

En Valencia se intenta también la huelga general

Procauciones.—El público ante las tabernas

Valencia, 21.—El gobernador civil trabajó toda la noche, tomando medidas ante el anuncio de que se iba a plantear la huelga general por no haberse acordado a poner en libertad a los sindicalistas detenidos.

El gobernador conferenció con los capitanes de Seguridad y el coronel jefe de la Guardia civil.

El resultado fué que esta mañana se hizo un gran alarde de fuerzas en la población.

Se habían montado retenes de Seguridad y la Guardia civil patrullaba por las calles.

En las primeras horas se intentó el paro; pero no se consiguió. Solamente faltaron algunos obreros en los hornos; pero se fabricó pan suficiente para el abastecimiento de la población.

El público, ante el temor de que faltara pan, formó «colas»; pero pronto se convenció de que era innecesaria su estancia en las puertas de las tabernas.

El alcalde ha manifestado que están abastecidos todos los servicios.

La huelga, pues, hasta ahora, ha fracasado. Se han disminuido bastante las precauciones.

El estado de guerra en Béjar

Manifestaciones, huelga general y disparos de la Guardia civil

Salamanca, 21.—En los centros sociales se ha ocultado la verdadera situación de Béjar, donde fueron asaltados los comercios y las fábricas de harinas, haciéndose necesaria la declaración del estado de guerra.

En las primeras horas de la mañana de ayer organizaron las mujeres una manifestación de protesta contra la carestía de las subsistencias, obligando a las señoras y señoritas a unirse a la manifestación.

Las manifestantes, después de visitar al alcalde, recorrieron la ciudad en actitud violenta, comenzando al poco rato los saqueos de comercios.

Fuó el primero el de la tienda de comestibles propiedad del Sr. Cabada.

Los generos fueron sacados a la calle y destruidos.

Después asaltaron el comercio de lina de D. Lino Rodríguez Ariza, destruyendo vajillas y apoderándose de algunas armas, y la tienda de calzado de D. Serafín Sánchez.

Finalmente se dirigieron los manifestantes a la fábrica de harina de la señora viuda de Asensio, donde la muchedumbre arrojó al río los sacos de trigo y de harina de que pudo apoderarse.

Al mediodía dejaron los obreros el trabajo y se unieron a la manifestación, acordando el paro general.

Este acuerdo vino a agravar la situación. En vista de esto, se reunieron las autoridades, y a las cuatro de la tarde, con el voto en contra del alcalde, acordaron que la autoridad militar se encargase del mando.

Durante los sucesos intervino la Guardia civil, que dió varias cargas, y que hizo algunos disparos, previos los toques de atención.

Mejora la situación

Salamanca, 21.—Las últimas noticias recibidas de Béjar dicen que el día transcurrió tranquilo. Lo notorios acudieron al trabajo y las mujeres desistieron de celebrar la manifestación.

La reunión de autoridades, fuerzas vivas y comerciantes dió por resultado la baja de los precios de los artículos de primera necesidad.

El diputado a Cortes por Villalobos ha recibido un telegrama del jefe del Gobierno, participándole que éste enviará arroz y aceite a precios de tasa.

EN OTROS PUNTOS

SEVILLA SIN PAN

El vecindario se dirige a Alcalá a pie y en carruajes.—Estudiantes en agitación local

Sevilla, 21.—Esta madrugada, los vecinos de esta población, formando una compacta caravana, mucho más numerosa que la de los días anteriores, emprendieron el camino de Alcalá, a donde marchaban a buscar pan.

La inmensa mayoría eran mujeres, que hicieron el camino a pie, carretera adelante. El mismo camino hicieron numerosos automóviles y carruajes, que también se dirigían a la citada localidad a proveerse de pan.

El que se pone a la venta en Sevilla es escasísimo.

Dicen de Alcalá que los compradores que se aglomeraban en las puertas de las tabernas eran tantos, que se promovieron fuertes escándalos.

La primera hornada se agotó en su aumento, arrebatándose el pan de las manos las mujeres.

En el pueblo se quedaron muchas personas a esperar la hornada de la tarde.

Un incidente

Una de las mujeres que iban a Alcalá a buscar pan, dió a luz en medio de la carretera, cerca de la citada población.

Fuó asistida por otras mujeres, que la condujeron al pueblo con el recién nacido. Madre e hijo ingresaron en el hospital.

Los ánimos se exacerbaron de tal forma en Alcalá, que estuvo a punto de ocurrir un...

Gran mundo La firma de ayer Carnet para hoy Correo de teatros Bolsa de Madrid

Muerte sentida
En Madrid ha fallecido el ilustrísimo señor D. Nicolás Escudero y Urra, ex inspector de Primera enseñanza.
El finado, que era comendador de la orden de Isabel la Católica, gozaba de grandes simpatías, que se pusieron de manifiesto en el acto del sepelio, que se verificó ayer por la tarde.
A sus hijos, D. Santiago y doña Lucía, en particular, y a toda su familia en general, hacemos presente el testimonio de nuestro sentimiento.

Una boda
Ayer se celebró en la iglesia de la Concepción el enlace de la bellísima marquesita de Luque con el joven oficial de Húsares de Pavía D. Pedro Sánchez Tirado.
La iglesia estaba magníficamente adornada con flores.
La novia lucía elegantísimo traje de tisú de plata, adornado con encajes de plata y pendientes y collar de perlas. Huega decir que estaba encantadora. El novio vestía de uniforme.

Fueron padrinos la madre del novio, señora viuda de Sánchez Tirado, elegantísima, con traje azul y mantilla, y el Sr. D. José Luque y Poma, tío de la novia.

Bandujo la unión el padre Cardona, obispo de Sión, y dijo la misa el capellán de la marquesa viuda de Luque.
Firmaron el acta como testigos, por parte de la novia, el presidente del Congreso don José Sánchez Guerra, sus tíos D. Luis Álvarez Estrada y D. Antonio Moreno y D. Manuel Izquierdo. Por parte del novio, el coronel del regimiento de Húsares de Pavía, sus tíos D. Victoriano y D. Manuel Vázquez de Zafra y su hermano D. Manuel Sánchez Tirado.

Como representante judicial actuó el culto abogado D. Federico Izquierdo y Cano.
Entre la concurrencia, que fué numerosísima, recordamos a la marquesa de Portago, condesa de Crescente e hijas, marquesa de Faura y señoras y señoritas de Sánchez Guerra, Monjardín, Izquierdo, Moreno (D. Antonio) y D. Juan Manuel), viuda de Díaz Varela, Luque (D. Fernando), Perales y otras muchas.

Los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch en el salón de la Concepción.
Desearnos a los nuevos marqueses de Luque todo género de dichas.
Los recién casados salieron para su finca El Encín, en automóvil.

Noticias varias
Se encuentran en Madrid, hospedándose en el Hotel Ritz, la distinguida dama argentina señora Alvear de Ocantos y su hijo.
—Han marchado a Zaragoza la marquesa de Castellar y sus hijos.
—A Gijón ha marchado el conde de Revillagigedo, y a su casa de Chegín, los condes de la Real Piedad.
—Han regresado a Biarritz los condes de Peñafiel.
—Para Sevilla han salido el marqués de Montaroz y el marqués del Mérito y sus hijos.
—De París han llegado los señores de Maura y Gamazo (D. Antonio).
—Anteayer, con motivo de celebrar sus días, dió un té la duquesa de Medina de Rioseco.

—El día 31 del corriente se celebrará en el Cristo de la Salud la boda de la encantadora señorita de Travesedo y Bernaldo de Quirós, hija de los marqueses de Santa Cristina, con D. Álvaro Baeza Gimeno.

Fallecimiento
Ha causado penosa impresión la noticia del fallecimiento de D. Santiago Castellanos Urizar, ilustre arquitecto, cuyas excelentes prendas de carácter y gran talento le granjearon la estimación y el respeto de cuantos se honraron con su amistad.
D. Santiago Castellanos deja, como hombre de ciencia y como artista, un recuerdo imborrable, que aún supera la memoria de su caballería y hombría de bien.
Reciba su familia, y muy principalmente su hermano Ricardo, la expresión de nuestro sentimiento por tan irreparable pérdida.

BRUMMEL
PIESTA DE ESGRIMA
Presidida por las autoridades universitarias, se efectuó ayer tarde el reparto de premios a los alumnos de la clase de Esgrima que dirige en el Instituto del Cardenal Cisneros el gran esgrimidor y maestro de armas Afrodísio Aparicio.

Actuó como juez de campo el excelente «amateur» conde de Monterrón, y además de los alumnos del Instituto, que hicieron preciosos ejercicios de conjunto y muy buenos asaltos, tiraron a sable y espada entre sí y con el maestro Aparicio los discípulos de su sala conde de Asmir, Díaz Agero, Revenga, Alfonso Picó, Pussegueras, marqués de Ayerbe y Rodríguez Miranda.

Los nombres de estos caballeros son de sobra conocidos para que necesiten de elogio. Tiraron, como siempre, derrochando arte, acrobacia y corrección.
He aquí el resultado del concurso:
Copa del conde de Monterrón.—La ganó D. José Fernández.
Espadas del Instituto del Cardenal Cisneros: D. Joaquín García Orcoyen.
Espadas del director del Instituto, señor Suárez Senont: D. José Beritens.
Copa del conde de Asmir: D. Javier Colmenares.
Espadas del Instituto: D. Francisco Ortiz.
Flores del maestro Afrodísio: D. Francisco Valls.
El Sr. Suárez Somonte enalteció con frases muy elocuentes la labor de Afrodísio Aparicio, y el público sintió con entusiasmo de la fiesta y de la labor que en el Instituto y merced a la feliz iniciativa de Práxedes Palacio realiza el inteligente maestro Afrodísio, cuyos triunfos consideramos como propios.

De Fomento.—Confirmando en el cargo de presidente del Consejo de Obras públicas al consejero inspector general del Cuerpo de Ingenieros de Caminos D. Nicolás de Orta.
Idem a los presidentes de sección del mismo y a los consejeros inspectores generales.
Idem en sus cargos al presidente de la Junta Consultiva Agronómica, a los presidentes de sección y a los inspectores generales de dicha Junta.
Idem al inspector general y presidente del Consejo de Minería, a los presidentes de sección y a los inspectores generales del mismo.
Idem al presidente del Consejo forestal, a los presidentes de sección y a los consejeros inspectores generales del Cuerpo de Ingenieros de Montes.
Nombrando inspector general del Cuerpo de Ingenieros Agrónomos, a D. Emilio Gómez Flores.
Idem ingeniero jefe de primera clase del mismo Cuerpo, a D. Juan Cogollo.
Idem ingeniero jefe de segunda clase de Idem Idem, a D. Vicente Ramos Morand.
De Instrucción pública.—Aprobando el plan de obras, en el nuevo edificio adquirido para la Facultad de Medicina en Granada y autorizando la subasta de dichas obras.
De Estado.—Ascendiendo a ministro residente, y destinándole como jefe de sección en el ministerio, a D. José de Landecho y Alendésalar, secretario de primera clase en este departamento.
Idem a ministro consejero de la Embajada de Washington al señor vizconde de Gracia Real, secretario de primera clase de la Legación en Lisboa.
Idem a secretario de primera clase en Lisboa a D. Alfonso Fiscoch y Gullón, secretario de segunda clase de la Embajada en Berlín.
Idem a secretario de primera clase en el ministerio a D. Emilio Sanz y Tovar, secretario de segunda clase en Lisboa.
Idem a secretario de primera clase en la Habana a D. Ginés Vidal y Saura, secretario de segunda clase nombrado en San Salvador.
Idem a secretario de primera clase en Atenas a D. Guillermo Reiland y de Mota, secretario de segunda clase en el ministerio.
Trasladando a D. Emilio Zapico y Zarraliqui, cónsul de primera clase en Nueva Orleans, al Consulado de la nación en Larache.
Idem a D. José Tarongi y Español, cónsul de primera clase nombrado en Torreón, al Consulado de la nación en Glasgow.
Ascendiendo a cónsul de primera clase en Jerusalén a D. Pablo Jaurrieta y Muzquiz, cónsul de segunda clase en Pau.

Notas postales y telegráficas
CORREOS
Exámenes
Ayer fueron aprobados los señores siguientes:
1.561, José Pascual Laguna, 10'07; 1.566, Manuel de Paternina Alonso, 10; 1.573, Manuel Pazos Estévez, 11'12; 1.585, Celestino Peleteiro Suárez, 12'77; 1.615, Ramón Pérez Lorente, 11'12; 1.645, Francisco Pipé Aragón, 12'51; 1.691, Julián Quesada Alonso, 11'80; 1.751, José Ramírez Losada, 12'85; 1.717, Paulino Ramos Fernández, 15'34; 1.721, León Real García, 10'56; 1.358, Plácido Monroy Escudero, 14'51; 1.358, Antonio Montemayor Solanes, 10'10; Antonio Moral López, 12'77; 1.424, Pedro de Alcantara Mulet Camacho, 11'51; 1.432, Bernardino Muñoz López, 10.20; 1.444, Enrique Murillo Gomar, 11'20.
Segundo ejercicio.—412, Lorenzo Fernández Gil, 12'77; 432, Luis Pérez Moreno, 12'73; 452, Alfonso Galvis Baz, 13'75; 480, Salvador García Blasco, 14'89; 488, Enrique García Diego Lerma, 10'42; 492, Eutimio García García, 13'06; 508, Marino García Muñoz, 11'35.

TELEGRAFOS
Exámenes
Han sido aprobados los señores siguientes:
406, Joaquín Campo Peña; 418, Juan José Cánovas Varela; 468, José Carrascosa Ferrer; 470, Guillermo Carrillo Albornoz; 492, Pedro Casajús García; 498, Julio Canu Fogado; 513, Santiago Castro Cardua; 544, Rafael Clou Salva; 551, Antonio Cebrenos y de la Barrera; 569, Alberto Conde Pérez; 570, Víctor Sixto Conde Rodríguez; 597, Manuel Cotano Delgado; 599, Bernardo Coysa Pereira; 603, Ramón Crespo Hidalgo; 608, Tomás J. Cimeres del Agua; 674, Francisco J. Díaz Heredia; 689, Eduardo Díaz Canseco Peralta; 698, Flavio Doderro de los Santos; 708, Eugenio Dominguez Fernández; 728, Vicente Enciso Caminero; 739, Julio Escobar Romero; 746, Estadio Espinosa Alcazar; 747, Juan Espinosa Chaves; 767, José Estévez Corvera; 777, Antonio Taleño González; 781, José Felipe Rodríguez; 1.601, Agustín Martínez González; 1.990, Francisco Ortiz.

Los impuestos y los toros
Convocatoria
Por la Empresa de la plaza de toros de Madrid se ha convocado una reunión de empresarios de plazas de toros de España, que tendrá lugar en las oficinas de la de Madrid, calle de Tetuán, número 14, el día 27 del actual, a las seis de la tarde, para tratar de asuntos de urgentísima defensa contra los exorbitantes y numerosos gravámenes que pesan sobre las Empresas; y por si al hacerse las invitaciones se ha incurrido en cualquier involuntaria omisión, se hace público para que se tengan por citados cuantos empresarios de plazas de toros quieran asistir, advirtiéndose que los concurrentes deben acreditar documentalente su personalidad, a fin de evitar la ingerencia de elementos extraños.
—José de Amézola.

Gaceta de Tribunales
AUDIENCIA
Una imprudencia
Valentín Olleros era en 1917 jefe del apeadero de Cuatro Vientos, pequeña estación de la línea de Madrid a Villa del Prado. Próximo a este lugar se encuentra un paso a nivel, a cuyo lado estaba un hijo de Valentín. La noche del 11 de Noviembre del citado año, este muchacho se sintió repentinamente enfermo, muriendo poco después. El jefe no disponía de personal para cubrir la vacante de su hijo y el paso a nivel quedó desatendido. Quiso la fatalidad que el teléfono que pone en comunicación esta estación con la más próxima dejase de funcionar, motivo por el cual Valentín Olleros no supo la llegada de un tren (de paso extraordinario), y por tanto, quedasen sin echar las cadenas en el sitio del cruce de la carretera con la vía, y en el mismo instante en que el tren llegaba a este lugar, coincidió con el paso de un camión automóvil militar; el choque fué inevitable, resultando muerto el cabo Diego Aparicio y heridos de consideración el conductor del automóvil, Narciso Huestado; el soldado Juan Moreno y un mesajero de nacionalidad alemana que dormía en la caseta de la guardabarrera.

Estos hechos han sido motivo para que ayer compareciese Valentín Olleros ante el Jurado, constituido en la Sección primera, a responder de un homicidio y unas lesiones por imprudencia.
Abogó por la absolución del procesado el letrado D. Miguel Martínez Acasio, que la Sala dictó, en vista del veredicto de inculpabilidad emitido por el Tribunal popular.

Elección de cargos
Vacantes los cargos de diputados primero, cuarto y sexto en la Junta de gobierno del Colegio de Abogados, se verificó la elección para cubrirlos el día 1.º de Junio, en la Academia de Legislación.
La candidatura que parece tener más prospectos entre los candidatos es la formada por los señores D. Ricardo Díaz Merry, D. Máximo Cánovas del Castillo y D. José María del Sal Jaquotot.

ACADEMIA DE MEDICINA.—A las seis y media, sesión literaria por el doctor Hernández Briz.
BIBLIOTECA NACIONAL.—De cuatro a ocho, Exposición de flores.
CASA DE EXTREMADURA.—A las diez de la noche, junta general extraordinaria.

COMEDIA.—Mañana domingo, a las cinco y media de la tarde, se pondrá en escena la aplaudida comedia nueva *El*.
Todas las noches, a las diez y cuarto, *El*. Se despacha en contaduría.
ENFANTAS ISABEL.—Sigue representándose todas las tardes, a precios de sección doble, *La tragedia de La Viña* o *El que no come la diña*, y a las diez y media, el vodevil en tres actos, de Keroull y Barré, versión castellana de Enrique Gutiérrez Roig y Luis de los Ríos, *El segundo marido*, estrenado recientemente con éxito clamoroso.
Pasado mañana lunes, estreno del sainete de ambiente andaluz, en un acto y en prosa, original de Rivera y Quintero, *¡Si fuera por un hombre!*, premiado en el concurso celebrado recientemente por el Centro de Hijos de Madrid.
APOLO.—Hoy sábado, a las seis y media, *El niño judío*, y a las diez y media, *La conquista de la Gloria*, nueva, de creciente éxito.
LATINA.—El cartel preparado por la Empresa para mañana domingo es en extremo atractivo. A las cuatro y media, el sainete nuevo *El 5.005*; a las cinco y media, el sainete de éxito extraordinario, de Ramos Martín y el maestro Guerrero, *La pelusa* o *El regalo de Reyes*; y a las siete, la extraordinariamente aplaudida ópera de Perrin y Palacios, música del maestro Lieó, *La corte de Faraón*; a las nueve y media, *La pelusa* o *El regalo de Reyes*, y a las diez y tres cuartos, en sección doble, *El 5.005* y *La corte de Faraón*, éxito extraordinario de interpretación, presentación escénica y decorado.
MARTIN.—Mañana domingo, últimas funciones de la temporada, a las cuatro y cuarto, *La perfecta casada*; a las cinco y cuarto, *Crisis total*, y a las seis y media y diez y media, secciones dobles, *Las corvairas* y *La galta blanca*, éxitos extraordinarios.

FUENCARRAL.—Como era de esperar, el público tributó ayer una favorable acogida a la compañía de Emilio Pontes.
El debut, que se verificó con *Don Alvaro o la fuerza del sino*, fué un éxito grandioso para Emilio Pontes, que en todos los momentos culminantes de la obra oyó estruendosas ovaciones, pruebas inconfundibles de la gran aceptación que tiene su trabajo y de lo muy lucida que resultó la interpretación que hizo de su papel. El resto de la compañía, muy especialmente la monísima primera actriz Elvira Pacheco, estuvo también muy acertada y escuchó igualmente merecidos aplausos.
ROMEA.—Hoy, sábado aristocrático, se harán en este elegante teatro dos grandes sesiones de gran gala, para las cuales es ya grande el pedido de localidades.
La gala notifica la Argentina interpretará un magnífico programa, formado por sus últimas creaciones, entre ellas la titulada *Canciones regionales*.
Completen el actual e insuperable cartel la notable bailarina Norma Zuffa, la bella cancionista Mary Hevia, el sin rival exótico malabarista Lerin, la gentil bailarina Margarita Gaxier y la notabilísima cancionista Herminia Valesco.
La Argentina y todos los demás números de varietés antes citados son a diario ovacionados clamorosamente.

LA MUERTE DE JOSELITO.—CINE IDEAL.—En este salón se estrenó ayer viernes dicha interesante película, de sensacional actualidad, obteniendo un ruidoso éxito. Están admirablemente impresionadas todas las escenas de que consta su inolvidable arte, su muerte en la enfermería de la Plaza de Talavera, conducción del cadáver en Madrid y su entierro en Sevilla.
No dudamos que para rendir el último tributo a quien gozaba del cariño, simpatía y admiración de todos, desfilará por el Cine Ideal todo Madrid.
DEBUT.—Ayer debutó en el Madrid Concert la genial artista Visitación Aparicio. Esta linda cupletista, que venía precedida de buen nombre, lo justificó sobradamente la noche de su debut, en que escuchó grandes aplausos. La originalidad de sus cuépls, su gracia y elegancia hacen de esta artista, más que una esperanza, una realidad.

«Kam & Kim»
Es una Revista puramente infantil, la más diminuta que se publica en España. En su primer número, que hoy puede adquirir todo el que quisiere, comienza la narración estupenda de «Ramón el Rayo», las aventuras del célebre detective «Fox-Terrier», las espeluznantes de «Kam & Kim», la historieta; con más de cien viñetas, «El gatico encantado»; notas cómicas, chistes, colmos, cuentos, concurso para premiar los dos mejores retratos de «Viriato», versos, deciseis planas, trece ilustradas. ¡Y todo ello por sólo diez céntimos!

A los opositores para vigilantes
Con objeto de tomar acuerdos contra el injustificado y enorme retraso en celebrarse estas oposiciones, con grandísimo perjuicio para los que las solicitaron, se ruega a todos los interesados se sirvan acudir esta tarde, a las siete, al Bar Alegría (plaza de Canalejas).—La Comisión.

Las conferencias de Maternología, a cargo de la Institución Municipal de Puericultura, continuarán todos los domingos, a las once de la mañana.
La correspondiente a mañana domingo tendrá lugar en los locales siguientes:
Instituto del Cardenal Cisneros (aula 8), doctor Jiménez Gainea; Escuelas de Aguirre (Acafé, 70), doctor Tena Sicilia; Sucursal Latina (Balcón, 45), doctor Muñozoyero; Grupo Escolar (Florida, 15), doctor Martín Menéndez; Escuela de Veterinaria (aula 1), doctor Toledano Navarro.

Dr. Badaguer, vacuna 4 a 6. Preciados, 25.

VIDA SOCIETARIA
SALUD Y CULTURA.—Esta Sociedad se reunirá mañana domingo, a las ocho de la mañana, en la plaza de España, para hacer una excursión a la Fuente de las Damas.

FONDOS PUBLICOS
Día 20 Día 21
4 por 100 interior.
Serie F. 72 75 72 75
— B. 72 90 72 85
— D. 73 20 73
— E. 74 73 75
— G. 74 73 75
— H. 74 73 75
— I. 73 50 73 75
— J. 74 73 75
Diferentes series. 74 73 75
Fin contable.
Vin próximo.

4 por 100 exterior (estampillado).
Serie F. 83 75 83 80
— B. 83 75 83 80
— D. 83 80 83 80
— E. 84 83 80
— G. 83 80 83 80
— H. 83 80 83 80
— I. 85 50 85 50
Diferentes series. 83 80 83 80

5 por 100 amortizable.
Serie F. 95 94 5
— B. 94 90
— D. 95 94 90
— E. 95 15 95
— G. 95 15 94 90
— H. 95 15 94 90
Diferentes series. 95 15 94 90

5 por 100 amortizable.
Emisión de 1917.
Serie F. 94 25
— B. 94 25
— D. 94 10
— E. 94 10
— G. 94 10
— H. 94 10
Diferentes series. 94 10 94 15

Cometas al 4 por 100 interior.
Diferentes series. 72 65 72 65
Ayuntamiento de Madrid.
Vill. Madrid 1918. 70 25 70 75
Obligaciones de 1899.
Exposiciones del Interior al 5 0/0. 98
Cajas del Excmo.
Caja Madrid, 1920 (Bodas y Obras).
Empleos de 1918.

Banco Hipotecario de España.
Oblig. hipotecarias al 4 por 100. 85 85
Idem id. al 3 por 100. 105 105

Valores Industriales (acciones).
Españ. de España. 531 531
Banco de España.
Banco de Vizcaya. 268
Banco Español de Crédito. 144 142
Compañía de Seguros. 288 288
Unión Española de Exportadores. 320 320
Banco de Galicia.
G. Azucarera: Acciones preferentes. 145
Idem: Acciones ordinarias. 58 75 68
Alto Hocht.
Banco Hispanoamericano. 140 138
Unión Alcobendas Española. 103
Banco Español del Río de la Plata. 300 297
Madrid, Azúcar y Alcañal. 380 297
Norte de España. 285 315
Ferrocarriles Andaluces.

Obligaciones.
G. Azucarera: Estampilladas.
Idem: No estampilladas. 258
Banco de España 4 por 100.
Idem 3 por 100. 65
Norte, 1905.

Moneda extranjera.
Francos. 42 80 43 70
Libras. 23 02 23
Francos belgas. 103 56 107
Dólares. 8 56 5 89
Bolívicos. 13 50 14 70
Liras. 31

BOLSA DE BARCELONA
Interior, 72,50.—Exterior, 83,00.—Amortizable 47,00.—Amortizable 5.º, 84,50.—Nortes, 273,50.—Alcañales, 297,00.—Andaluces, 00,00.—Francos, 53,50.—Liras, 23,02.

OCURRENCIAS
En un baile.
—¿Se va usted ya, marquesa?
—Sí; estoy impaciente.
—Lo comprendo. ¡Como el marqués está tan delicado!
—No; no es eso. Es que temo puedan acartarrarse los caballos del coche, y acabo de pagar por el tronco 15.000 pesetas.

Conversación (por señas) entre dos sordomudos.
—¿Quisiera ser diputado.
—¿Para qué?
—¿Sencillemente, para ver si me conocerán el uso de la palabra.

Bebed la deliciosa **EL GAITERO**
SIDRA CHAMPAGNE de Villaviciosa (Asturias)

POLICIA PARTICULAR
FERNANDEZ LUNA
San Cosme, 12
Informaciones y gestiones privadas

PEDRO DE REPIDE
El maleficio de la U
NOVELA
Gran éxito de librería.—Precio, 4'50 pesetas

2009 Ministerio de Cultura

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—(Vigilia de Pentecostés. Ayuno con abstención de carne)...

ESPECTACULOS

REAL.—A las diez, Orquesta Sinfónica, segundo festival bajo la dirección del señor...

LATINA.—A las seis y tres cuartos, La pelusa o El regalo de Reyes.—A las ocho, El santo de la Isidora...

de La casa del odio y 7 y 8 de La huella del gavilán. REAL CINEMA.—Empresa Sagarra. Plaza de Isabel II, 6...

PROYECCIONES.—Grandes secciones.—Elmo el Poderoso (jornada 8, por Lucille Love), Dandy el pastelero...

LOTERIA NACIONAL

PREMIOS MAYORES

Table with columns: Premios, Numeros, Poblaciones. Lists winning numbers for various cities like Sevilla, Barcelona-Sevilla, Cádiz-Málaga, etc.

PREMIADOS CON 500 PESETAS

Large table listing winning numbers for 500 peseta prizes across various denominations (Cent, 5 mil, 10 mil, 15 mil, 20 mil, 25 mil, 30 mil, 35 mil, 40 mil, 45 mil).



Las aproximaciones son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete...

Advertisement for Gillette safety razors. Text: 'En menos de dos minutos y con menos de dos céntimos de gasto quedará su cara limpia...'.

Advertisement for Philips lamps. Text: 'LA LÁMPARA Philips MEDIO-WATIO. La Última Palabra en Alumbrado eléctrico.'.

Advertisement for VINO Y JARABE DE DUSART. Text: 'EL JARABE DE DUSART se prescribe a las madres durante la lactancia...'.

Liquidación urgente. Por dejar el local el día 1.º se realizan las existencias de la sastrería de BORTALEZA...

Advertisement for LA PRENSA AGENCIA DE ANUNCIOS. Text: 'Combinaciones económicas de varios periódicos...'.

Joyería, platería, relojería fina
TELEFONO M 2.200
Orfebrería, artículos para regalos

COMPROVENDO
CRUZ, 18 ESQUINA A
VICTORIA

Escopetas, prismáticos,
máquinas fotográficas, escribir y coser,
pianos, pianolas

DEFUNCIONES Y FUNERALES

Estas esquelas se admiten en todas las Agencias de Publicidad y en nuestras oficinas...
Doña Candela López Muñoz falleció ayer. Su esposo, D. Bibiano A. Martín, hijo, doña Amadora, D. Francisco, doña Cándida y doña Piedad, ruegan a sus amigos asistan a la conducción del cadáver...

Epiteliomas, cáncer, lupus, fistulas y similares.
Se curan únicamente con EPITELIOL, medicamento nuevo, inofensivo, de aplicación directa.
ZAPATOS
Ultimos modelos
Grandes existencias para todos los gustos y precios.
Les Petits Suisses.-Fernando VI, 17

Recomendamos estudiantes
no abusen del café en estos días de gran trabajo y tomen para fortalecer sus nervios y mantener su cabeza despejada COM-PRIMIDOS EGARVIC, tónico nervioso que al mismo tiempo les suplirá la deficiencia de alimentación. Caja, 1,75 pesetas
SAN ILDEFONSO, 4, FARMACIA

MOTOCICLETAS
Garage Inesta
Marqués Urquijo, 5
Jaulas independientes a 12,50 pesetas
SOLDADURA AUTOGENA

El niño Manuel Rodríguez Amatillo ha subido al cielo ayer. Sus desconsolados padres, D. José y doña Miguela, participan a sus amigos tan sensible pérdida, y les ruegan asistan a la conducción del cadáver...

LISTERINE
Antiséptico bucal inuperable
Gel dentífrico
de mayor renombre y el predilecto de las damas elegantes
LAMBERT PHARMACAL COMPANY

El Bazar Madrid
PANTALONES, 10 PTAS.
TRAJES, 35 PESETAS
TIRANTES, 1,25 PESETAS
4, San Bernardo, 4

Droguería, perfumería
Cepillería, artículos de limpieza
Atocha, 49
La Casa mejor surtida

OFICINA TECNICA DE PUBLICIDAD
PRADO-TELLO
PIAMONTE, 10, ENTRESUELO

OLEORETINE
REMEDIO MAS EFICAZ PARA EL CABELLO
Todos los días aparecen maravillas medicinales para curar todas las cosas. Esto lo aseguran campanadamente los interesados en su profesión y venta. Pero pasa el tiempo, que es el único de poner la verdad en su punto, y como juez inexorable desengaña a los cándidos.
Ya verá los clientes del OLEORETINE cómo solo vosotros los que adquirieris este producto y pregonaréis sus virtudes.
OLEORETINE es un magnífico vigorizante del cabello. Aseguramos que con su uso vuestros cabellos, que van perdiendo jugosidad y fuerza, han de tornarse al poco tiempo ligeros y fuertes.
OLEORETINE evita la caída. Los hechos dan la razón. Habráis observado al peinarnos que vuestros cabellos salen enredados entre las púas del peine; usad OLEORETINE, y desde ahora os afirmamos que este triste espectáculo no le veréis de nuevo.
OLEORETINE es aromático. Sus componentes son de una beneficiosa influencia higiénica.
OLEORETINE cura radicalmente la llamada tña peltada y cuantos males tengan relación con el cuero cabelludo. Para terminar: OLEORETINE no realiza milagros imposibles.
Lo que probamos con testimonios fehacientes es que las calvas prematuras, la anemia del cuero cabelludo y la caída persistente se curan rápidamente y eficazmente con el uso de
OLEORETINE
DESPACHO: Barquillo, núm. 27, MADRID

NO VACILE USTED
si ha de comprar discos o aparatos, en pedir nuestros catálogos, únicos donde encontrar, rá cuanto desee en repertorio-cantidad y precios.—Diríjase a
ODEÓN, Preciados, 1, MADRID
(Ventas a PLAZOS con precios de contado.)

Gomas higiénicas
Las mejores que se fabrican las vende la Ortopedia Inglesa. Victoria, 3. Catálogo gratis enviando sello.
Muebles
Nadie compra sin visitar esta casa. Vía de Sinoval. San Ocho, 5

LINOLEUM
Persianas, gutaperchas, hules, salido. Teléfono 49-65. San Bernardo, número 2.
Lotería núm. 47
Fuencarral, 24.—Administradora, Celestina Redondo, envía pedidos a provincias y extranjero

Forasteros!!
¿Queréis SORPRENDER AGRADABLEMENTE a VUESTRA FAMILIA y a VUESTROS AMIGOS?
Pues acudid a nuestra casa, y os facilitaremos, DESDE 5 CENTIMOS DIARIOS, una soberbia MAQUINA PARLANTE, que será la alegría de vuestro hogar.
GERMANIA (S. A.) Plaza Isabel II, núm. 1.
Teléfono 609 M.

POLICIA PARTICULAR
Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Peticiones para divorcios y herencias. Preciados, 64, Madrid
LIBROS DE GRAN EXITO
JOSE TORAL
POEMAS EN PROSA.—4 pesetas
LUIS DE OTEYZA
ANIMALES CELEBRES.—3,50 pesetas
M. ARANAZ CASTELLANOS
BEGUI EDER.—4 pesetas
MIGUEL DE LA CUESTA
UN MUNDANO.—3,50 pesetas
EDITORIAL PUEYO
Arenal, 6, MADRID

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

Antigripal Semarga, cura gripe, enfriamientos, evitando complicaciones. Farmacias.

ALMONEDAS
Almoneda. Toda la casa, buenos muebles. Hortaleza, número 122.
Almoneda urgente, todos los muebles, de tres pisos.—Santa Brigida, 19, primero.
Almoneda. Tres pisos, infinidad muebles, objetos. Barrio, 6.
Almoneda urgente por cuatro días de todos los muebles de casa, incluso camas, colchones y ropas. Calle de Pozoancho, 64, hotel; horas, de diez a seis. No se admiten prenderos.

ALQUILERES

Alquiler estables y gran local para industria o almacén en la Carretera de Toledo. Para tratar: Luciente, núm. 11, Metales.
Cédese hermosa habitación soleada, dos estables. Razón: Salitre, 27, vinos.
Magníficas habitaciones exteriores, uno o dos amigos. Madera, 9, tercerero.
Alquilamos dos buenas habitaciones para oficina. Puerta del Sol, 6, principal derecha.
Gabinete con alcoba para una o dos personas. Cervantes, 20, primero.
Se ceden gabinete y alcobas. Madera, 34, segundo izquierda.
Cédese gabinete y alcoba caballero. Madera, 11, cuarto derecha.
Alquilo hotel 14 habitaciones. Wad-Ras, 14, Tetuán. 100 pesetas.
Alquilo gabinete y alcoba.—Palma Baja, 46, principal. No pregunten portería.
Alquilo gabinete alcoba. Plaza Lavapiés, 4, cuarto izquierda.
Gabinete alcoba exterior, caballero. Aduana, 26, primero.
Familia cede gabinete uno o dos amigos admitiría extranjeros. Apodaca, 3.
Gabinetes, alcobas, cédense. Cava Baja, 8, primero.
Cuartos desahuyados prácticos ídem. Agencia San Lorenzo, 5.

COLOCACIONES DEMANDAS

Portería, matrimonio sin hijos, marido puede atender otra ocupación; inmejorables referencias. Rodríguez San Pedro, 5 antiguo; de nueve a doce.
Industriales: Ofrecerse para viajante de importante Casa caballero joven, activo, instruido, muy práctico en pronta propaganda de cualquier artículo. Pocas pretensiones hasta comprobado condiciones saber trabajar. Escribid: «Fabra», Agencia Reyes, Fuencarral, 19, Madrid.
Ofrecerse sirvienta señor o sacerdote, aquí o fuera.—Santa Lucía, 4 y 6, bajo.
OFERTAS
Empalmadoras de medias se necesitan muy prácticas. Se paga bien. Atocha, 30. Fábrica: La Bola de Nieve.
Se necesita dependiente para comercio de lujo, joven e instruido; será preferido si habla francés o inglés. Escriban a La Prensa, Carmen, 18.
Hacen falta muchachos y mujeres. Fábrica patatas fritas La Inglesita, Guzmán Bueno, 33.
Se necesitan buenos operarios fumistas y soplestas; altos jornales. S. A. Construcciones Preckler, Infantes, 19 y 21, de seis a ocho tarde.
Faltan oficiales peleteros.—Travesa de las Vistillas, 14
Falta aprendiz adelantada sastría niños. Toledo, 7, portería.
Necesito reparador vinos. Indúl presentarse sin buenos informes. Palma, 16.
Muchachs hace falta. Maudes, 4, vaguería.
Falta corredor perfumaría; buena comisión. Almanza, 14, primero.
Para servir en el Ejército de Africa urge prólogo, diez reales diarios, buen premio. Felipe III, 8. Los Asturianos.
Zapateros. Se necesitan de todas clases. Florida, 46.
Faltan aprendizas adelantadas chalescos. Plaza Morera, 4, tienda.
Faltan buenas maquinistas bluseras y vestidos niños. Journal 10 reales. Ocho horas. Sin vacaciones. Silva, 45, principal.
Se necesitan oficiales y aprendizas de sastrería. Buenavista, 32.
Sastrería. Faltan oficiales, oficiales, ayudantes y aprendizas. Palma, 10.
Faltan maquinistas blusera señora. San Mateo, 15 duplicado.
Camseros o no urgen; contrato hoy, salir mañana. Lavapiés, 6, tercerero.
Hacen falta machacadores y ayudantes de forjador. Razón: Cava Baja, 4, ferreteria.
Falta aprendizas adelantada planchadora a ropa señora. Mesón de Paredes, 69.
Modista. Urgen oficiales y ayudantes. Barquillo, 24.
Faltan bordadoras a mano. Gutierrez, 8, piso cuarto.

Oficiales joyeros necesario. Barcelona, 2, Marcial Morales.
Modista. Faltan oficiales, ayudantes y aprendizas. Orellana, 3 triplicado, entresuelo.
Necesito bordadoras bastidor. Siete Julio, 3, Eduardo Cruz.
Faltan aprendizas, oficiales ropa blanca. Velarde, 13, tercerero izquierda.
Chalequero necesita aprendiz. Duque Alba, 7, segundo interior.
Faltan doncellas, cocineras para todo, niñas y norrijas. Nada cobramos hasta que estén colocadas. Boisa, 3.
Zapateros, necesito operarios caballero, señora; cordón. Pizarro, 13.
Muchachos quieren aprender oficio vidriero. Jorge Juan, 12.
Falta camarera con sueldo y tanto por ciento. Cava Baja, 10.
Faltan maquinista, oficiales, aprendizas y adelantadas ropa blanca.—Calle Lavapiés, 23, tercerero.
Faltan chicos para recados. Montero, 38, primero, sastrería.
Precisase muchacho de diecisiete años, presentado por sus padres y con excelentes informes, para limpieza de oficina y reparto de encargos; sueldo inicial 30 pesetas y uniforme. Leganitos, 47, primero.
Unicamente de cinco a ocho y media noche.
Sastrería. Faltan oficiales, ayudantes. Amparo, 29, principal derecha.
Falta ayudante fotografía, chico para recados. Cava Baja, 42.
Necesito meritorio conocedor Aritmética, retribuido desde admisión. Mira el Sol, 20, primero, nueva noche.
Se necesita aprendizas puntalonera. Viriato, 20, segundo.
Sastrería. Faltan aprendizas adelantadas, aprendizas. Sierras, 5, segundo.
Sastrería. Necesito oficial y aprendizas. Valverde, 54, principal derecha.
Falta muchacha para todo. Indúl presentarse sin buenos informes. Paseo Santa María Cabeza, 6.
Hace falta a un chico. Eneomiedra, 9, impermeables.
Chico falta. Bazar Médico. Carretas, 35.
Sastrería. Necesito ayudantes. Leganitos, 6, piso cuarto.
Faltan maquinistas camisas caballero; buenos jornales. Toledo, 129.
Prófolgos faltan; urgencia para servir ejército de Africa, grandes premios y beneficios. Antes de optar por otra casa pedir condiciones. Sr. Romero. Toledo, 105.

Faltan oficiales y aprendizas adelantadas pantalonerías. Argumosa, 10, tercerero izquierda.
Faltan chadoras, faltan aprendizas de lino.—Segovia, 24, cuarto.
Falta oficial, aprendizas pantalones.—Santa Ana, 16 y 18.
Se necesita sirvienta para todo. Razón: Boia, 3, portería.
Aprendiz para tienda, buenas referencias, se presentará. Montero, 7, confesiones.
Necesitan preparadoras y aprendizas de sombreros. Orellana, 3 triplicado, primero.
Faltan oficiales, aprendizas ropa blanca. Luchana, 20, primero.
Señoritas sabiendo coser, necesario.—Alcalá, 86, moderno.

Faltan oficiales y aprendizas adelantadas pantalonerías. Argumosa, 10, tercerero izquierda.

Faltan oficiales, aprendizas pantalones.—Santa Ana, 16 y 18.

Se necesita sirvienta para todo. Razón: Boia, 3, portería.

Aprendiz para tienda, buenas referencias, se presentará. Montero, 7, confesiones.

Necesitan preparadoras y aprendizas de sombreros. Orellana, 3 triplicado, primero.

Faltan oficiales, aprendizas ropa blanca. Luchana, 20, primero.

Señoritas sabiendo coser, necesario.—Alcalá, 86, moderno.

Faltan oficiales y aprendizas adelantadas pantalonerías. Argumosa, 10, tercerero izquierda.

Faltan oficiales, aprendizas pantalones.—Santa Ana, 16 y 18.

Se necesita sirvienta para todo. Razón: Boia, 3, portería.

Aprendiz para tienda, buenas referencias, se presentará. Montero, 7, confesiones.

Necesitan preparadoras y aprendizas de sombreros. Orellana, 3 triplicado, primero.

Faltan oficiales, aprendizas ropa blanca. Luchana, 20, primero.

Señoritas sabiendo coser, necesario.—Alcalá, 86, moderno.

Falta criada para todo, guisar. Feijóo, 2, principal 2.

COMADRONAS MANICURAS

Partos, Asunción García. Hospedajes, consultas, embarazo. Gran reserva. Mostenses, 19.

Vello. Desaparición para siempre. Acudid inmediatamente. Hortaleza, 55.

Masaje eléctrico. Desaparición arrugas, manchas, pecas. Hortaleza, 55.

Partos, ex profesora Maternidad, consultas reservadas. Hospedaje. Plaza Lavapiés, 4.

Partos, hospedaje. Rogella Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Monteleón, 16.

Pago sitios preciosos mobiliarios completos, muebles, alfombras, cortinas, ropas colchones, cajas caudales, relojes pared, vajillas, máquinas Singer, bicicletas, gramófonos, figuras de metal, porcelana, bronce, bañes, malocas, malocas de piel, lana suelta de 2 a 5 pta. kilo. Salidos de todas clases. Alhajás, papeletas del Monte. Avisar, voy a domicilio, Teléfono 51-13. Luna, 23, Estrella, 10, tienda. El rey de los colchones. Mateanz.

Frascos vacíos Fimol Busto, se pagan bien. Españolito, 10, laboratorio.

Pan duro, 30 céntimos kilogramo, compro. Calatrava, 26.

Compro alhajas, papeletas del Monte, dentaduras. León, 37, platería.

Compro alhajas, papeletas del Monte, dentaduras usadas. Santa Isabel, 34.

Compro alhajas, papeletas del Monte, dentaduras usadas. Santa Isabel, 34.

Compro alhajas, papeletas del Monte, dentaduras usadas. Santa Isabel, 34.

Balles salón, enseñanza rápida. Plaza Santa Ana, 17.

Correos. Próxima convocatoria, profesorado especial del Cuerpo, licenciado en Letras y Jefe de Contabilidad de Hacienda. Abada, 2, colegio. Hay internado.

Academia «Styl», enseñanzas rápida de copias. Lecciones totalmente gratis. Extenso y variado repertorio. Jesús del Valle, 5, tercerero.

Profesor. Luis Dubois, da lecciones particulares. Curso comercial completo. Idiomas Español y Francés. Dirigido: Liceo Francés, Marqués Enseada, 12, o Marqués Monasterio, 6, segundo derecha.

Policia. Academia por funcionarios y competentes; provincias por correspondencia; facilidades. Hortaleza, 4, primero.

Profesora de corte y confección; patronos. Almirante, 18.

HUESPEDES

Huespedes estables. Paseo Santa María la Cabeza, 27.

En familia, huéspedes a 3 pesetas. Parada, 7.

En familia, huéspedes a 3 pesetas. Parada, 7.

En familia, huéspedes a 3 pesetas. Parada, 7.

En familia, huéspedes a 3 pesetas. Parada, 7.

MODISTAS

Modista. Confecciona, prepara, reforma toda clase prendas vestir. Montero, 33, cinerero derecha.

MOTOCICLETAS

El mejor taller de reparaciones. Fominaya, Carlos III, número 3.

PERDIDAS

Perdido 125 pesetas por Magdalena, Atocha. Caridad; devolverlo a persona necesitada, Magdalena, 3, portería.

SASTRES

Sastrería. Hechura traje, 19 pesetas; vestidos, 16. Mesón de Paredes, 13.

Barrapiedro. Sastrería americana, contado y crédito. Montero, 3.

TRASPASOS

Traspaso tienda céntrica bien instalada, próxima Fuencarral. Razón: San Joaquín, 8, lechería. Docs a tres y siete a diez.

Traspaso tienda céntrica, con instalación a su gusto, en San Joaquín, 12, tienda, derecha, entre Fuencarral y plaza San Ildefonso.

Traspaso local un hueco, vivienda, sitio inmejorable. Informar: Ronda Conde Duque, 6, huervería.

Traspaso importante farmacia local próxima Gran Vía, o local otra industria. Tratar: Boisa, 3.

Traspaso barbería o local, dos huecos, vivienda. Razón: Paseo Florida, 27, peñuquera.

Se traspasa taberna barata por asuntos de familia, veinte comarbas. Razón: Vergara, 7, carbonería.

Traspaso taberna, buena sitio, por enfermedad. San Marcos, 12-14, zapatero.

Traspasase farmacia acreditada con Sociodades y demás. Por edad y otras circunstancias. Sin corredores e inquilino sin capital. Dirigirse por escrito V. C., Valverde, 8, Anuncios.

Traspaso tienda, centro, bonito negocio. Razón: Plaza Herradores, 8.

VARIOS

Lavado especial de sombreros de jipijapa, hecho por un oficial cubano, por sucios y usados que se bailen, se dejan como nuevos. G. Guinea, Bordadores, 12.

Vainitas, ojales, confecciones. Silva, 34, bajo, «El Fiequero».

Contadores de agua arreglo y venta todos sistemas.—Madera, 14.

Gratificase quien proporcione un cuarto renta hasta 60 pesetas, alrededor «Libertad». Razón: Jardines, 16, huervería.

Lapidario en piedras finas y falsas. Gato, 6.

Combreros paja limpiase una peseta. San Bernardo, 112.

Luis Ortiz, pintor económico. Calle Jesús, 12, portería.

Retratos Comunión baratos. Especialidad, prontitud. Luis. Preciados, 42.

Clases pasivas. Habilitación sería. Paseo del Prado, 59, cinco a siete.

Retratos de comunión, muy baratos. Montero, 3, fotografía.

Composturas toda clase máquinas coser. Juanolo, 31, tienda.

Plisados, Especialidad en falsos. A provincias ondegome envío. Agudo. Silva, 41, principal.

Pagite capos arreglos calzas. José Calabazilla, 2, esquina Abada, más económicos.

VENTAS

Solares vendido contado y plazos. Plaza Celenque, 1, Morcillo.

Latas de hierro para coser pasta. Jorge Juan, 70.

Mantones Manila bordados, llos, velos, mantillas, grandiosos surtidos. Calatrava, 9.

Alhajas, bisutería, gramófonos, discos, objetos regalos, mantones Manila bordados, llos, grandes surtidos. San Bernardo, 1.

No comprar gramófonos, discos, agujas, zafiros, sin ver el gran surtido de Calatrava, 9.

Bandejas de hierro, baratas; mesas, tableros, claveles, geranios, parras, colchón pluma. Jorge Juan, 70.

Vendo dos bicicletas, otra niño. Ballesta, 16, cacharrería.

Bicicleta ocasión, vendo muy barata. Quiñones, 16, portería.

Vendo landó y berlina. Llamón, 6, cochera.

Vendo landó familiar y jardinería. Alcántara, 25, huerta.

Vendo linoleum y transparentes baratísimos, acuchillado pisos. Huertas, 15, huels.

Véndese casa 17.000 pies, siete cuartos, final Bravo Murillo. Calle Madrid, 1.

Se vende casa. Zabaleta, 25. Razón: en la misma (Prosperidad).

Vendo casa calle Paloma.—Razón: Oriente, 5, principal izquierda.

Venta cuatro cablerías lisas, seis cámaras, 710 por 90, nuevas, marca Michelin, 450 pesetas. Magdalena, 1. Aparicio (Toledo).

La Marquesina, Tetuán, 16, vende codillos y puntas junón serrano y Avilés; precios económicos.

Guerra al zapato. Alpagatas. San Bernardo, 2.

Persianas, precio de fábrica. Mas, San Marcos, 28.

Piano Bernarreggi-Estela, Aduana, 25, primero.

Alpagatas grises de todas formas y tamaños. Las tengo a los mismos precios de hace diez días. Corredora Baja, 26.

Alpagatas. Clase garantizada a 1,75, 2, 2,35, 2,50, 2,75 y 3 pesetas. Los lanados argentinos, a 4, 4,25 y 4,50. Fernández de los Ríos, 10.

Vendo cuba 16 arrobas, máquina encochadora, capsuladora, filtros cobre, cama dorada matrimonio. Norte, 17, principal izquierda.

Vendo casa Puente Valleca. Buenavista, 8. En 4.000 pesetas.

Gran cantidad sacos de harina. Cava Baja, 31.

Anillas superiores para confectiones, toquillos pelo cabra. Codes, Atocha, 9.

Lacitos, limosneras primera comunión, bordadas. Codes, Atocha, 9.